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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам  
массовой информации и физической культуре 

за январь – июль 2024 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с Положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2024 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в восьми заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято восемь законов, внесенных 
комитетом.  

 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 

 



2 

 

I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре  

и принятых Думой Ставропольского края 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 

 

Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 
 

"О внесении изменений в статью 3 Закона Ставропольского края 

"О молодежной политике"  

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в установленном порядке. 
 
 

 
В.В. Надеин на заседании Думы Ставропольского края 
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Разграничил полномочия Правительства Ставропольского края и мини-

стерства молодежной политики Ставропольского края в части реализации мо-

лодежной политики. 

А именно, передал определенные полномочия Правительства Ставро-

польского края министерству молодежной политики Ставропольского края,  

в том числе: 

разработка и реализация государственных и межмуниципальных про-

грамм Ставропольского края по основным направлениям в сфере молодежной 

политики;  

разработка порядка подготовки ежегодного доклада о положении моло-

дежи в Ставропольском крае;  

разработка перечня обязательной информации, подлежащей мониторингу 

и включению в ежегодный доклад о положении молодежи в Ставропольском 

крае;  

подготовка ежегодного доклада о положении молодежи в Ставрополь-

ском крае;  

разработка порядка формирования и ведения реестра молодежных и дет-

ских общественных объединений, пользующихся государственной поддержкой;  

организация деятельности специалистов по работе с молодежью. 

 

 
Е.С. Басович на заседании Думы Ставропольского края 

 

Закон вступил в силу на следующий день после дня его официального 

опубликования. 

Его принятие не потребовало выделения дополнительных денежных 

средств из бюджета Ставропольского края, но потребовалось внести изменения 

в Положение о министерстве молодежной политики Ставропольского края. 
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"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                  

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в первоочередном порядке. 

 

 
И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

Привел нормы действующего Закона в соответствие с требованиями фе-

дерального законодательства. 

Статью 5 дополнил мерой социальной поддержки в сфере образования 

для детей-сирот, лиц из их числа, с ограниченными возможностями здоровья  

(в том числе с различными формами умственной отсталости). Предусмотрел 

возможность прохождения ими обучения по программам переподготовки рабо-

чих и служащих по очной форме обучения за счет средств бюджета края с вы-

платой во время прохождения такого обучения пособия на приобретение учеб-

ной литературы и письменных принадлежностей, а также ежемесячного посо-

бия в размере и в порядке, устанавливаемом Правительством края.  

В 2024 году прогнозный показатель численности лиц вышеуказанной ка-

тегории, готовых воспользоваться правом на прохождение обучения по про-

граммам переподготовки рабочих и служащих, составляет 26 человек. На эти 

цели из бюджета края понадобятся дополнительные денежные средства в раз-

мере 7 089 422,34 руб. 

Предложил: 

дополнить основания по исключению детей-сирот из списка лиц, которые 

подлежат обеспечению жилыми помещениями по договорам найма специали-

зированных жилых помещений; 
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предусмотреть возможность сокращения срока действия договора найма 

специализированного жилого помещения на два года по инициативе лица, с ко-

торым заключен такой договор, в случае успешной адаптации в обществе и са-

мостоятельной жизни; 

установить преимущественное право для лиц из числа детей-сирот, при-

нимавших участие в специальной военной операции на территории Украины, 

Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорожской и Херсонской обла-

стей, на обеспечение их жилыми помещениями перед другими лицами, вклю-

ченными в список детей-сирот, подлежащих обеспечению жилыми помещени-

ями по договорам найма специализированных жилых помещений; 

 

 
Л.М. Фенева на заседании Думы Ставропольского края 

 

внести соответствующие изменения в действующий Закон в связи с со-

зданием государственной информационной системы "Единая централизованная 

цифровая платформа в социальной сфере", предусмотрев осуществление учета 

сведений по детям-сиротам в данной системе с 1 июля 2024 года; 

положения статьи 72 Закона привести в соответствие с федеральным за-

конодательством, установив право для лиц, включенных в список, на однократ-

ное получение за счет бюджета края выплаты на приобретение благоустроенно-

го жилого помещения в собственность или для полного погашения предостав-

ленного на приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обя-

зательства заемщика по которому обеспечены ипотекой. Правила предоставле-

ния выплаты в соответствии с законодательством Российской Федерации уста-

навливаются Правительством Российской Федерации; 

внести изменения редакционного характера, направленные на приведение 

в соответствие с Федеральным законом от 21 декабря 2021 г. № 414-ФЗ. 

Закон вступил в силу на следующий день после дня его официального 

опубликования, за исключением ряда подпунктов. 
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"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О размере и 

порядке выплаты денежных средств на содержание ребенка опекуну (по-

печителю)" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения первоочередном порядке. 

Привел нормы действующего Закона в соответствие с требованиями фе-

дерального законодательства. 

 

 
И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 

 

Дополнил Закон статьей, регулирующей размещение информации  

о назначении и выплате денежных средств на содержание ребенка в государ-

ственной информационной системе "Единая централизованная цифровая плат-

форма в социальной сфере". 

Также предложил:  

актуализировать порядок назначения данной выплаты опекунам (попечи-

телям); 

установить, что расходы на содержание несовершеннолетнего подопеч-

ного возмещаются опекуну (попечителю) за период, исчисляемый со дня воз-

никновения оснований; 

установить, что в случае установления над ребенком опеки (попечитель-

ства) не по месту жительства подопечного, в том числе в другом субъекте Рос-

сийской Федерации, назначение и выплата денежных средств на содержание 

такого ребенка осуществляется с даты постановки на учет в уполномоченном 

органе по месту жительства подопечного;  

урегулировать осуществление выплат опекуну (попечителю), на содержа-

ние ребенка, ранее находившегося под предварительной опекой (попечитель-

ством), в случае его назначения опекуном (попечителем) в общем порядке; 
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внести дополнения, предусматривающие продление выплаты денежных 

средств на содержание ребенка, находящегося под попечительством, достигше-

го возраста 18 лет, на основании справки образовательной организации                   

о продолжении обучения бывшим подопечным и дате окончания обучения; 

установить перечень оснований для отказа в назначении денежных 

средств на содержание ребенка опекуну (попечителю); 

привести размер денежных средств на содержание ребенка, находящегося 

под опекой (попечительством), в соответствие с Законом Ставропольского края 

№ 110-кз – "4000 рублей" заменить словами "7206 рублей". 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 

 

Его принятие не потребовало выделения дополнительных денежных 

средств из бюджета Ставропольского края. 
 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных округов и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномо-

чиями Ставропольского края по организации и осуществлению деятель-

ности по опеке и попечительству" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым для рас-

смотрения в первоочередном порядке. 

Привел нормы действующего Закона в соответствие с требованиями фе-

дерального и краевого законодательства. 

Предложил уточнить: 

формулу расчета субвенции на осуществление госполномочий по организации 

и осуществлению деятельности по опеке и попечительству в области образования; 

годовой норматив финансовых средств, необходимых органам местного само-

управления.  

Кроме того, уточнил, что в материальные затраты включаются расходы на: 
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оплату командировочных расходов работников; 

повышение их квалификации; 

оплату услуг доступа к информационно-телекоммуникационной сети 

"Интернет"; 

приобретение канцелярских товаров, расходных материалов для оргтех-

ники и программного обеспечения. 

 

 
И.В. Андрющенко на заседании Думы Ставропольского края 

 

Также предложил внести некоторые редакционные изменения (термин 

"органы исполнительной власти" – на термин "исполнительные органы"). 

Его принятие не потребовало выделения дополнительных денежных 

средств из бюджета Ставропольского края. 

 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края        

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Привел нормы действующего Закона в соответствие с требованиями фе-

дерального и краевого законодательства. 

Предложил уточнить полномочие министерства физической культуры и 

спорта края в сфере развития массового спорта. 

Его принятие не потребовало выделения дополнительных денежных 

средств из бюджета Ставропольского края. 
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"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" 

Внесен прокурором Ставропольского края Ю.А. Немкиным для рассмот-

рения в установленном порядке. 

Действующим законом края предусматривались дополнительные гаран-

тии права на жилое помещение в виде социальной выплаты на приобретение 

жилого помещения до 31 декабря 2023 года. 

В связи с введением в действие положений Федерального закона                       

от № 159-ФЗ "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей", установивших дополни-

тельные гарантии права на жилое помещение в виде предоставления лицам, до-

стигшим возраста 23 лет, выплаты на приобретение благоустроенного жилого 

помещения в собственность или для полного погашения кредита (займа) по до-

говору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой. В краевое 

законодательство были внесены соответствующие изменения.  

 

 
В.Н. Шевченко на заседании Думы Ставропольского края 

 

При этом условия предоставления гражданам выплаты на приобретение 

благоустроенного жилого помещения в собственность или для полного пога-

шения кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обес-

печены ипотекой, по сравнению с ранее существовавшей мерой социальной 

поддержки значительно ужесточены.  

За прошедшие годы региональная мера социальной поддержки в виде со-

циальной выплаты на приобретение жилого помещения, удостоверяемой жи-

лищным сертификатом, показала свою эффективность. 

В настоящее время в краевом списке детей-сирот, подлежащих обеспече-

нию жилыми помещениями, состоят 4162 человека, из них от 14 до 18 лет – 

872, от 18 до 23 лет – 1867, от 23 лет и старше – 1423. 
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В 2024 году на обеспечение жилыми помещениями лиц из числа детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, будет направлено                       

1,5 млрд. рублей, однако складывающаяся на рынке жилья ситуация позволит 

обеспечить жилыми помещениями только 140 человек. В 2025 году планирует-

ся обеспечить еще 38 человек и только в 2026 году – 251 человека. 

Приведенные показатели объективно не отвечают имеющейся потребно-

сти в обеспечении жилыми помещениями лиц анализируемой категории и не 

повлекут качественных изменений в указанной сфере правоотношений. 

Учитывая сложности, которые возникают у уполномоченного исполни-

тельного органа Ставропольского края, осуществляющего управление в сфере 

имущественных отношений, при приобретении жилых помещений на рынке 

вторичного жилья, а также посредством заключения договоров долевого уча-

стия в строительстве, в частности в малонаселенных и территориально отда-

ленных муниципальных образованиях, дополнительные меры социальной под-

держки представят возможность альтернативного улучшения жилищных усло-

вий, в том числе с привлечением собственных средств. 

В связи с этим закон предусматривает предоставление лицам из числа де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в возрасте                     

от 18 до 22 лет выплаты для приобретения в собственность жилого помещения 

на основании государственного жилищного сертификата субъекта Российской 

Федерации в качестве альтернативы предоставления жилого помещения.  

 

 
Ю.А. Кирдяшев на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об отдель-

ных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей             

в Ставропольском крае" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в первооче-

редном порядке. 
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Привел нормы действующего Закона в соответствие с требованиями фе-

дерального законодательства. 

Закрепил равный доступ к отдыху и оздоровлению детей-инвалидов и де-

тей с ограниченными возможностями здоровья, обеспечил посредством еже-

годного установления Правительством Ставропольского края квоты в государ-

ственных и муниципальных организациях отдыха для удовлетворения потреб-

ности в отдыхе и оздоровлении данной категории детей. 

Обеспечение выполнения квоты отнесено к полномочиям органов госу-

дарственной власти края в сфере организации и обеспечения отдыха и оздоров-

ления детей. 

Данная норма вступает в действие с 1 января 2025 года. 

Также внесен ряд редакционных изменений. 

Принятие Закона не потребовало выделения дополнительных денежных 

средств из бюджета Ставропольского края. 
 

"О внесении изменения в статью 73 Закона Ставропольского края 

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края  

А.Г. Хлопяновым для рассмотрения в первоочередном порядке. 

Законом внесено уточнение редакционного характера в отношении 

отсылочной нормы Закона края "О дополнительных гарантиях по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". В части 

1 статьи 73 вышеуказанного Закона слова "в части 11" заменены словами  

в части 1". 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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II. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находящихся на рассмотрении в комитете Думы  

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации  

и физической культуре 
 

№ 413-7 "О внесении изменений в статьи 4 и 6 Закона Ставрополь-

ского края "О молодежной политике" (планируется в повестку сен-

тябрьского заседания Думы) 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Законопроект направлен на приведение Закона Ставропольского края  

"О молодежной политике" в соответствие с Федеральным законом от 22 апреля 

2024 года № 95-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "О молодежной 

политике в Российской Федерации". 

Проектом закона предлагается: 

дополнить основные направления реализации молодежной политики  

в Ставропольском крае в части обеспечения гарантий в сфере труда и занятости 

молодежи, содействия трудоустройству молодых граждан, в том числе профес-

сиональному развитию молодых работников; 

изменить срок представления доклада о положении молодежи в Ставро-

польском крае в Думу Ставропольского края не позднее чем через шесть меся-

цев после окончания календарного года. 
 

 
Участники заседания комитета 

 

Его принятие не потребует выделения дополнительных денежных средств 

из бюджета Ставропольского края. 
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III. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре  

и принятых Думой Ставропольского края 

 
 

 
Заседание комитета 

 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 30 постановлений, в том числе: 

к законопроектам – 8; 

об обращениях законодательных (представительных) органов субъектов 

Российской Федерации – 1, в том числе: 

"О поддержке обращения Законодательного Собрания Республики Каре-

лия к Заместителю Председателя Правительства России Голиковой Т.А.  

о возможности предоставления субсидий из федерального бюджета бюджетам 

субъектов Российской Федерации на строительство новых объектов – стацио-

нарных организаций отдыха детей и их оздоровления в рамках реализации ме-

роприятий программы "Восстановление и строительство до 2030 года в субъек-

тах Российской Федерации объектов отдыха детей и их оздоровления" – 1; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 6, в том числе: 

"Об отзыве на проект федерального закона № 551871-8 "О внесении из-

менения в пункт 1 статьи 2 Федерального закона "О благотворительной дея-

тельности и добровольчестве (волонтерстве)" (в части расширения целей        
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волонтерства, комитет – соисполнитель с комитетом по социальной политике и 

здравоохранению) – 1; 

"Об отзыве на проект федерального закона № 575296-8 "О внесении из-

менений в статью 60.2 и статью 151 Трудового кодекса РФ" – 1; 

"Об отзыве на проект федерального закона № 613570-8 "О внесении измене-

ний в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"  

(в части снижения документационной нагрузки на педагогических работников) – 1; 

"Об отзыве на проект федерального закона № 619706-8 "О внесении из-

менений в статью 19 Федерального закона "Об образовании в Российской Фе-

дерации" (в части развития института федеральных учебно-методических объ-

единений) – 1;  

"Об отзыве на проект федерального закона № 656009-8 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" – 1; 

"Об отзыве на проект федерального закона № 657523-8 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об основных гарантиях прав ребенка в Россий-

ской Федерации" и статью 41 Федерального закона "Об образовании в Россий-

ской Федерации" – 1; 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 15, в том числе: 

"О внесении изменений в Положение о Молодежном парламенте при Ду-

ме Ставропольского края", утвержденное постановлением Думы Ставрополь-

ского края от 28 марта 2019 г. № 1365-VI ДСК" – 1;  

"Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссийского 

конкурса "Учитель года России – 2024", Всероссийского конкурса профессио-

нального мастерства "Учитель-дефектолог России – 2024, "Всероссийского 

профессионального конкурса "Воспитатель года России – 2024"  

и о награждении их ценными подарками Думы Ставропольского края" – 1; 

о награждении – 13. 

 

III.1. Постановления Думы Ставропольского края по другим 

направлениям деятельности комитета Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре: 
 

"Об отзыве на проект федерального закона № 551871-8 "О внесении 

изменения в пункт 1 статьи 2 Федерального закона "О благотворительной 

деятельности и добровольчестве (волонтерстве)" (в части расширения це-

лей волонтерства, комитет являлся соисполнителем с комитетом по со-

циальной политике и здравоохранению) 

Законопроект направлен на содействие в продвижении традиционных 

ценностей, в качестве одной из целей благотворительной и волонтерской дея-

тельности.  
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"Об отзыве на проект федерального закона № 575296-8 "О внесении изме-

нений в статью 60.2 и статью 151 Трудового кодекса Российской Федерации" 

Законопроект направлен на предоставление определенных гарантий ра-

ботникам предприятий, выступающим в роли наставников. 

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 613570-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федера-

ции" (в части снижения документационной нагрузки на педагогических 

работников) 

Законопроект направлен на:  

расширение полномочий Минпросвещения России по утверждению перечня 

документов, подготовка которых осуществляется педагогическими работниками 

не только при реализации основных общеобразовательных программ, но и обра-

зовательных программ среднего профессионального образования; 

наделение Минобрнауки России новым полномочием по утверждению 

перечня документов, подготовка которых осуществляется педагогическими ра-

ботниками при реализации образовательных программ высшего образования. 
 

 
И.В. Андрющенко, А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 619706-8 "О внесении 

изменений в статью 19 Федерального закона "Об образовании в Российской 

Федерации" (в части развития института федеральных учебно-

методических объединений) 

Законопроект направлен на создание федеральных учебно-методических 

объединений (ФУМО) в системе высшего, общего и среднего профессиональ-

ного образования. 

Помимо создания ФУМО в системе высшего, общего и среднего професси-

онального образования законопроект дает возможность региональным министер-

ствам, связанным с образованием, создавать региональные учебно-методические 

объединения в системе общего и среднего профессионального образования. 
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Кроме того, законопроект обязывает включать в состав учебно-

методических объединений в системе среднего профессионального и высшего 

образования представителей работодателей и их объединений, а также феде-

ральных и региональных органов власти. 

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 656009-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"  

Законопроект направлен на повышение качества медицинского образования. 

В настоящее время подготовка медицинских кадров по программам бака-

лавриата, специалитета и магистратуры осуществляется в 127 образовательных 

организациях высшего образования и 2 научных организациях различной ве-

домственной принадлежности. 

По данным НИУ "Высшая школа экономики" на конец 2022 года образователь-

ная деятельность по дополнительным профессиональным программам осуществляется: 

2322 организациями дополнительного профессионального образования; 

2213 профессиональными образовательными организациями; 

1110 образовательными организациями высшего образования; 

179 научными организациями; 

789 иными организациями. 

Реализация профессиональных образовательных программ медицинского 

образования может осуществляться организацией, получившей лицензию на 

образовательную деятельность, при этом процедура лицензирования образова-

тельной деятельности не включает в себя установление соответствия кадрового 

обеспечения, материально-технической базы организации установленным зако-

нодательством требованиям. На практике зачастую складывается ситуация, ко-

гда образовательную деятельность как по основным, так и по дополнительным 

образовательным программам, осуществляют организации, не имеющие необ-

ходимой образовательной инфраструктуры, клинической базы для прохожде-

ния практической подготовки и квалифицированного кадрового состава. 

В этой связи законопроектом предлагается закрепить вопросы, касающи-

еся лицензирования сферы дополнительного профессионального образования и 

права Минздрава РФ разрабатывать и утверждать типовые программы меди-

цинского и фармацевтического допобразования. В случае утверждения попра-

вок организации должны будут до 1 сентября 2025 года получить соответству-

ющие заключения в Росздравнадзоре. 

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 657523-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об основных гарантиях прав ребенка  

в Российской Федерации" и статью 41 Федерального закона "Об образова-

нии в Российской Федерации" 

В подростковой среде на территории Российской Федерации отмечается 

распространение такого явления, как сниффинг, при котором состояние токси-

ческого опьянения достигается путем вдыхания углеводородных сжиженных 

газов, входящих в состав ряда товаров хозяйственно-бытового назначения, в 

частности используемых в баллончиках для заправки зажигалок или самих за-

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=PRJ&n=248704&dst=100001
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жигалках, в баллончиках для работы портативных туристских газовых плит и 

др. Указанные вещества при вдыхании могут вызвать аритмию и остановку 

сердца, что с высокой степенью вероятности приводит к летальному исходу. 

По данным следственных органов данная проблема не разрешается уже в 

течение длительного времени, несмотря на принимаемые в субъектах Россий-

ской Федерации меры, в том числе нормативного характера, направленные на 

борьбу со сниффингом. Так, в результате отравления газосодержащей продук-

цией с 2016 года по 2023 год пострадали 844 несовершеннолетних. 

Принимая во внимание, что законодательные акты в различных субъектах 

Российской Федерации, направленные на решение проблемы сниффинга, имеют 

различный предмет правового регулирования, объективно назрела необходимость 

решения данного вопроса на федеральном уровне. 

Законопроект разработан в целях установления ограничения (запрета) 

продажи несовершеннолетним потенциально опасных газосодержащих товаров 

бытового назначения. 

Для реализации предложенных мер законопроектом предусматривается 

утверждение Правительством Российской Федерации перечня потенциально 

опасных товаров бытового назначения. Предусматривается, что товары из тако-

го перечня не подлежат продаже, в том числе дистанционным способом, несо-

вершеннолетним. 

Вступление в силу проектируемых изменений с учетом требований федераль-

ного законодательства предлагается установить с 1 сентября 2024 года. Предлагае-

мое законопроектом правовое регулирование призвано создать единое законодатель-

ное регулирование проблемы сниффинга на территории Российской Федерации. 
 

"О поддержке обращения Законодательного Собрания Республики Ка-

релия к Заместителю Председателя Правительства Российской Федера-

ции Голиковой Т.А. о возможности предоставления субсидий из федераль-

ного бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на строитель-

ство новых объектов – стационарных организаций отдыха детей и их 

оздоровления в рамках реализации мероприятий программы "Восстановле-

ние и строительство до 2030 года в субъектах Российской Федерации объ-

ектов отдыха детей и их оздоровления" 

Суть обращения ясна из его заглавия. 

 

"О внесении изменений в Положение о Молодежном парламенте при 

Думе Ставропольского края, утвержденное постановлением Думы 

Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1385-VII ДСК" 

Изменения в Положение о Молодежном парламенте при Думе края 

связаны с обращением Комитета Госдумы по молодежной политике по 

реализации Стандарта деятельности этих консультативных органов при 

региональных законодательных собраниях и сложившейся практики их 

формирования и деятельности. Стандарт был принят в декабре 2023 года на 

заседании Молодежного парламента при Госдуме России, отражает основные 

принципы формирования деятельности молодежного совещательного 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=PRJ&n=248797&dst=100001
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=PRJ&n=248797&dst=100001
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=PRJ&n=248797&dst=100001
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консультативного органа. В целом эти принципы отражены в Положении о 

Молодежном парламенте, также накоплен региональный опыт, но вместе с тем, 

есть нововведения, касающиеся участников специальной военной операции. 

 

"Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссийского 

конкурса "Учитель года России – 2024", Всероссийского конкурса 

профессионального мастерства "Учитель-дефектолог России – 2024, 

"Всероссийского профессионального конкурса "Воспитатель года России – 2024" 

и о награждении их ценными подарками Думы Ставропольского края"  

 

 
Д.Н. Судавцов и В.В. Надеин на заседании комитета 

 

В целях поощрения за внедрение инновационных разработок в сфере 

образования, высокое профессиональное мастерство, значительный вклад в 

совершенствование образовательного процесса и повышение престижа 

педагогической профессии Думой Ставропольского края были учреждены 

премии и награждения ценными подарками (часами). 

Для победителей краевых этапов Всероссийских конкурсов в 2024 году 

размеры премий краевой Думы края "Учителям года России" увеличены в два 

раза – с 530 тыс. руб. до 1 млн. 60 тыс. руб. Также добавлена новая номинация 

"Учитель-дефектолог России" с дополнительным финансированием из краевого 

бюджета в размере 110 тыс. руб. В текущем году в краевом бюджете на премии 

"Воспитателям года России" также предусмотрено двойное увеличение –  

со 140 тыс. руб. до 280 тыс. руб. В награждении ценными подарками Думы 

(часы) также добавлена новая номинация "Логопед года".  
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IV. Деятельность комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре 
 

Проведено девять заседаний комитета, на которых рассмотрено 46 во-

просов, в том числе восемь – в рамках контроля за исполнением законов Став-

ропольского края. Путем опроса принято 17 решений комитета. 

Организовано четырнадцать совещаний, в том числе семь – выездных, 

в рамках контроля за исполнением законов Ставропольского края и семь – ор-

ганизационных. Проведено два заседания круглого стола. 

Подготовлено 26 аналитических записок по вопросам ведения комитета; 

125 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 22 Благодарственных пись-

ма. Рассмотрено 1114 писем и обращений граждан, органов местного само-

управления, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 г.    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 
И.В. Лавров, Л.М. Фенева, Ю.А. Кирдяшев на заседании комитета  
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IV.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседаниях ко-

митета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации  

и физической культуре: 
 

О проекте закона Ставропольского края № 320-7 "О внесении изменений 

в статью 3 Закона Ставропольского края "О молодежной политике"; 

О проекте закона Ставропольского края № 339-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей"; 

О проекте закона Ставропольского края № 340-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О размере и порядке выплаты денежных 

средств на содержание ребенка опекуну (попечителю)"; 

О проекте закона Ставропольского края № 354-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О наделении органов местного самоуправления 

муниципальных округов и городских округов в Ставропольском крае отдель-

ными государственными полномочиями Ставропольского края по организации 

и осуществлению деятельности по опеке и попечительству"; 

О проекте закона Ставропольского края № 378-7 "О внесении изменения 

в статью 4 Закона Ставропольского края "О физической культуре и спорте                    

в Ставропольском крае"; 

О проекте закона Ставропольского края № 373-7 "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края от 16 марта 2024 г. № 7-кз "О дополнительных гаран-

тиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-

дителей"; 

О проекте закона Ставропольского края № 405-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "Об отдельных вопросах организации и обеспе-

чения отдыха и оздоровления детей в Ставропольском крае"; 

О проекте закона Ставропольского края № 408-7 "О внесении изменения в 

статью 73 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по соци-

альной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей"; 

О проекте закона Ставропольского края № 351-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2024 год  

и плановый период 2025 и 2026 годов"; 

О проекте закона Ставропольского края № 397-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2024 год  

и плановый период 2025 и 2026 годов"; 

Об отзыве на проект федерального закона № 551871-8 "О внесении изме-

нения в пункт 1 статьи 2 Федерального закона "О благотворительной деятель-

ности и добровольчестве (волонтерстве)" (в части расширения целей волонтер-

ства, комитет являлся соисполнителем с комитетом по социальной политике и 

здравоохранению); 

Об отзыве на проект федерального закона № 575296-8 "О внесении изме-

нений в статью 60.2 и статью 151 Трудового кодекса Российской Федерации"; 
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Об отзыве на проект федерального закона № 613570-8 "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"  

(в части снижения документационной нагрузки на педагогических работников); 

Об отзыве на проект федерального закона № 619706-8 "О внесении изме-

нений в статью 19 Федерального закона "Об образовании в Российской Феде-

рации" (в части развития института федеральных учебно-методических объ-

единений); 

 

 
Заседание комитета 

 

Об отзыве на проект федерального закона № 656009-8 "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации";  

Об отзыве на проект федерального закона № 657523-8 "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об основных гарантиях прав ребенка в Россий-

ской Федерации" и статью 41 Федерального закона "Об образовании в Россий-

ской Федерации"; 

О поддержке обращения Законодательного Собрания Республики Каре-

лия к Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации                       

Голиковой Т.А. о возможности предоставления субсидий из федерального 

бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на строительство новых 

объектов – стационарных организаций отдыха детей и их оздоровления в рам-

ках реализации мероприятий программы "Восстановление и строительство                

до 2030 года в субъектах Российской Федерации объектов отдыха детей и их 

оздоровления"; 

Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссийского 

конкурса "Учитель года России – 2024", Всероссийского профессионального 

конкурса "Воспитатель года России – 2024", Всероссийского конкурса профес-

сионального мастерства "Учитель-дефектолог России – 2024" и о награждении 

их ценными подарками Думы Ставропольского края"; 
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О внесении изменений в Положение о Молодежном парламенте при Думе 

Ставропольского края, утвержденное постановлением Думы Ставропольского 

края от 28 марта 2019 года № 1385-VII ДСК"; 

Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края за 2022 год; 

Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образовании" в части 

обеспечения государственных гарантий реализации прав на получение общедо-

ступного и бесплатного общего образования"; 

Об исполнении Закона Ставропольского края "О бюджете Ставрополь-

ского края на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов" в части реализа-

ции мероприятий регионального проекта "Сохранение объектов культурного 

наследия" и комплекса процессных мероприятий "Проведение мероприятий по 

обеспечению сохранения объектов культурного наследия"; 

Об исполнении Закона Ставропольского края "О дополнительных гаран-

тиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей" в части обеспечения жилыми помещениями детей-сирот, детей, 

оставшихся без попечения родителей, и лиц из их числа; 

Об использовании средств бюджета Ставропольского края, выделенных  

в 2023 году и текущем периоде 2024 года на реализацию государственной про-

граммы Ставропольского края "Молодежная политика"; 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения совещания по во-

просу "Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образовании" в части 

образования детей с ограниченными возможностями здоровья: проблемы, пути 

решения"; 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения выездного совеща-

ния по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского края "О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных образований Ставрополь-

ского края отдельными государственными полномочиями Ставропольского 

края по организации архивного дела в Ставропольском крае"; 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения выездного заседа-

ния круглого стола по теме "Актуальные вопросы молодежной политики                    

в Ставропольском крае"; 

Об итогах проведения выездного совещания по вопросу "Об исполнении 

Закона Ставропольского края "Об организации и осуществлении деятельности 

по опеке и попечительству" в части социальной адаптации детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей"; 

О согласовании присвоения почетного звания "Город военно-

исторического наследия" городу-курорту Кисловодск Ставропольского края; 

О примерной программе законопроектной работы комитета Думы Став-

ропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре на 2024 год; 

О примерном плане организационных мероприятий комитета Думы Став-

ропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре на 2024 год; 
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Об информации о работе комитета Думы Ставропольского края по обра-

зованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой инфор-

мации и физической культуре за второе полугодие 2023 года; 

 

 
Заседание комитета 

 

О ежемесячных планах работы комитета; 

О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных за-

конов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета; 

О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края работни-

ков образовательных организаций, учреждений культуры, спорта и представи-

телей средств массовой информации; 

О поощрении Благодарственными письмами Думы Ставропольского края; 

О награждении Благодарственным письмом комитета Думы Ставрополь-

ского края представителей консультативных органов. 

 

IV.2. Заседания комитета Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 
 

16 января 2024 года. На заседании комитета под председательством                 

В.В. Надеина обсуждены изменения в отдельные краевые законодательные акты. 

В соответствие с федеральным законодательством приводится действую-

щий краевой закон "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". Проектом закона 

предлагается дополнить мерой социальной поддержки в сфере образования для 

детей-сирот, лиц из их числа, с ограниченными возможностями здоровья. Кор-
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ректировками предусматривается возможность прохождения ими обучения по 

программам переподготовки рабочих и служащих по очной форме обучения за 

счет средств краевого бюджета. 

 

 
В.В. Надеин на заседании комитета 

 

Также документом будет уточнен механизм выдачи жилищного сертифи-

ката детям-сиротам. 

Законопроектом предлагается предусмотреть возможность сокращения 

срока действия договора найма специализированного жилого помещения на два 

года при условии успешной социальной адаптации. Документ устанавливает 

преимущественное право для лиц из числа детей-сирот, принимавших участие      

в специальной военной операции, на обеспечение их жилыми помещениями. 

Краевой закон "О размере и порядке выплаты денежных средств на со-

держание ребенка опекуну (попечителю)" также приводится в соответствие                  

с требованиями федерального законодательства. Он будет дополнен статьей, 

регулирующей размещение информации о назначении и выплате денежных 

средств на содержание ребенка в государственной информационной системе 

"Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере". Доку-

ментом уточняется механизм выплат опекунам денежных средств на содержа-

ние подопечного. 

В частности, предлагается актуализировать порядок назначения выплаты 

опекунам и установить, что расходы на содержание несовершеннолетнего по-

допечного возмещаются опекуну за весь период со дня возникновения основа-

ний. Учтены и другие положения федерального законодательства. 

Председатель комитета В.В. Надеин отметил, что вносимые поправки в 

краевые законы помогут упростить процедуру получения средств на содержа-

ние ребенка в семьях опекунов и, как следствие, поспособствуют сокращению 
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количества воспитанников в детских домах. Также корректировки позволят об-

завестись собственным жильем большему количеству детей-сирот. 

 

 
Е.С. Басович на заседании комитета 

 

Проектом краевого закона "О внесении изменений в статью 3 Закона 

Ставропольского края "О молодежной политике" предлагается разграничить 

полномочия регионального Правительства и министерства молодежной поли-

тики Ставропольского края в части реализации молодежной политики. В их 

числе полномочия по разработке и реализации краевых государственных и 

межмуниципальных программ, порядка формирования и ведения реестра моло-

дежных и детских общественных объединений, пользующихся господдержкой 

и организации деятельности специалистов по работе с молодежью. 

Законопроекты предложено включить в повестку очередного заседания 

Думы. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Ставропольского края Д.Н. Судавцов, заместитель председателя Думы                             

О.П. Дроздова, члены комитета, представители профильных министерств и ве-

домств, юстиции региона, Контрольно-счетной палаты Ставропольского края, 

Совета молодых депутатов Ставропольского края, Молодежного парламента  

и Общественного совета при Думе. 

 

20 февраля 2024 года. Изменения в краевой бюджет на 2024 год были 

рассмотрены на заседании комитета под председательством В.В. Надеина. 

Законопроектом предлагается внести изменения в плановые показатели 

основного финансового документа региона. 

Так, планируется увеличить расходы по государственной программе 

Ставропольского края "Развитие образования" почти на два миллиарда рублей. 

Около 142 миллионов рублей будет направлено на реализацию регионального 

проекта "Модернизация школьных систем образования". Предусмотрены сред-
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ства на выполнение антитеррористических мероприятий. Более 170 миллионов 

рублей выделят на капремонт трех государственных образовательных органи-

заций. Также будут выделены средства на оснащение загородного лагеря "Гре-

нада" в городе Невинномысске и строительство двух спальных корпусов в дет-

ском лагере "Лесная сказка" Ипатовского округа. Также в этом году будет за-

вершено строительство трех школ в городах: Ессентуки, Железноводск и Став-

рополь. 

 

 
Л.М. Фенева на заседании комитета 

 

Изменениями в краевой закон о бюджете предложено увеличить расходы 

на развитие культуры. Средства направят на проведение "Дня семьи" и кинофе-

стиваля "Герой и время". 

Также будет оказана финансовая поддержка на проведение капремонта 

Новопавловского и Расшеватского Домов культуры, на укрепление материаль-

но-технической базы Бекешевского Дома культуры. Планируется приобрести 

транспорт для ансамбля танца "Ставрополье" и провести капремонт некоторых 

помещений музея-заповедника имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве. 

Законопроектом планируется увеличить расходы по госпрограмме Став-

ропольского края "Развитие физической культуры и спорта" на 78,7 млн. руб-

лей. Из них 52,6 млн. рублей будет направлено на создание "умной" спортив-

ной площадки в городе Ессентуки. 

Расходы на госпрограмму Ставропольского края "Молодежная политика" 

планируется увеличить на 402,7 млн. рублей. В том числе дополнительные 

средства предусмотрены на проведение Международного конкурса – премии 

уличной культуры и спорта "КАРДО" и Всероссийского фестиваля "Российская 

студенческая весна". 

В ходе заседания члены комитета заслушали информацию об исполнении 

краевого закона "Об образовании" в части обеспечения государственных гаран-
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тий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного общего обра-

зования. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

Как прозвучало, в крае функционируют более 638 школ, в которых обу-

чаются более 320 тысяч учащихся, и 849 детских садов разных форм собствен-

ности, воспитанниками которых являются более 120 тысяч детей. 

Отмечено, что на Ставрополье обеспечена 100 процентная доступность 

школьного образования, все дети края в возрасте от 1,5 до 7 лет обеспечены ме-

стами в детских садах. 

В текущем году продолжится строительство двух детских садов в Кур-

ском и Предгорном округах. Также будет завершено строительство школ в Ге-

оргиевском, Кочубеевском округах, городах: Михайловск, Ессентуки, Желез-

новодск и Ставрополь. В 2024-2025 годах будет проведен капремонт 23 школ. 

Депутаты обсудили учреждение премий для победителей краевых этапов 

Всероссийского конкурса "Учитель года России – 2024", Всероссийского кон-

курса профессионального мастерства "Учитель-дефектолог России – 2024", 

Всероссийского профессионального конкурса "Воспитатель года России – 

2024". 

Премии будут учреждены в целях поощрения педагогов за внедрение ин-

новационных разработок в сфере образования, высокое профессиональное ма-

стерство, значительный вклад в совершенствование образовательного процесса. 

На заседании было отмечено, что поправки в основной финансовый доку-

мент края сбалансированы, есть необходимость в обеспечении контроля за свое-

временным расходованием средств, в том числе при строительстве объектов.  

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Ставропольского края Д.Н. Судавцов, члены комитета, представители про-

фильных министерств и ведомств, Молодежного парламента при Думе края. 
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19 марта 2024 года. Краевые законодатели на заседании комитета Думы 

Ставропольского края обсудили вопросы сохранения объектов культурного 

наследия. Провел заседание В.В. Надеин. 

 

 
И.О. Николаев на заседании комитета в режиме видео-конференц связи 

 

Как прозвучало, по региональному проекту "Сохранение объектов куль-

турного наследия" запланирован ряд мероприятий. В 2024 году будут проведе-

ны реставрация и ремонт семи воинских захоронений в рамках мероприятия 

"Увековечивание памяти погибших при защите Отечества на 2019-2024 годы". 

На эти цели из федерального бюджета выделено почти 45 млн. рублей. Более  

39 млн. рублей направлено из краевого и местных бюджетов на ремонт и вос-

становление двух объектов культурного наследия – это памятник "Величаев-

ским молодогвардейцам" в Левокумском округе и монумент бойцам Советской 

армии в селе Воздвиженском Апанасенковского округа. 

В ходе обсуждения депутаты предложили обратить внимание на объекты 

культурного наследия, которые находятся в плохом состоянии и могут быть 

утрачены в ближайшие годы. По мнению законодателей, для сохранения таких 

памятников нужна отдельная программа. 

Также прозвучало предложение создать научно-методический совет при 

краевом управлении по сохранению и государственной охране объектов куль-

турного наследия. 

Законодатели отметили, что при проведении ремонтов школ, реализации 

проектов формирования комфортной городской среды и местных инициатив 

необходимо скоординировать работу заинтересованных ведомств и включать 

ремонт памятников при исполнении мероприятий этих программ. 
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И.В. Андрющенко на заседании комитета 

 

Говоря о воинских захоронениях Великой Отечественной войны, участ-

ники мероприятия отметили, что назрела необходимость обратить внимание на 

мемориальные комплексы, посвященные погибшим бойцам в ходе специальной 

военной операции.  

Председатель комитета отметил, что создание научно-методического со-

вета в этой сфере актуально, необходимо проанализировать каждый объект, его 

состояние. Сохранение объектов культурного наследия – это та сфера, где нуж-

но участие экспертов. По закону собственники должны нести обязательства по 

сохранению объекта, поэтому необходимо понимание, что изменить в краевом 

законодательстве для этого. 

Также в рамках заседания депутаты обсудили изменения в краевой закон             

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных округов и го-

родских округов в Ставропольском крае отдельными государственными пол-

номочиями Ставропольского края по организации и осуществлению деятельно-

сти по опеке и попечительству". 

Законопроектом нормы действующего регионального закона приводятся 

в соответствие с федеральным и краевым законодательством. В ряд статей за-

кона вносятся редакционные правки. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, председатель комитета Ю.В. Белый, члены комитета, предста-

витель Губернатора и Правительства края в Думе, представители прокуратуры 

и юстиции региона, краевого управления по сохранению и государственной 

охране объектов культурного наследия, общественных объединений и обществ 

с ограниченной ответственностью, муниципальных образований, Молодежного 

парламента при Думе Ставрополья. 

 

16 апреля 2024 года. На заседании комитета законодатели заслушали 

информацию министерства молодежной политики Ставропольского края                 
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об исполнении краевого закона "О молодежной политике" по осуществлению 

мониторинга реализации молодежной политики в регионе. 

 

 
Ю.А. Кирдяшев на заседании комитета 

 

Отмечено, что в соответствии с федеральным законодательством такой 

мониторинг будет проводится ежегодно. По итогам мониторинга и в соответ-

ствии с региональным законом в краевую Думу будет представляться доклад                

о положении молодежи на Ставрополье. Законодатели предложили внести из-

менения в краевой закон в части изменения сроков представления доклада                    

в Думу. 

Депутаты обсудили итоги выездного совещания об исполнении краевого 

закона "Об организации и осуществлении деятельности по опеке и попечитель-

ству" в части социальной адаптации детей-сирот и детей, оставшихся без попе-

чения родителей. 

В марте текущего года депутаты комитета побывали в Детском доме  

№ 10 поселка Иноземцево. В ходе выездного совещания были озвучены проблем-

ные вопросы, касающиеся работы по социальной адаптации детей-сирот. Законо-

датели внесли ряд предложений, которые вошли в проект решения комитета. 

Перед началом заседания преподавателю основных дисциплин и истории 

изобразительного искусства Детской художественной школы города Ставропо-

ля Екатерине Ефимовой вручили Благодарственное письмо Думы Ставрополья. 

В выставочном зале Ставропольского отделения "Союза художников Рос-

сии" проходит ее персональная выставка "Дорога домой". 

По инициативе членов комитета и депутата А.П. Сидоркова планируется 

организовать посещение выставки детьми Изобильненского муниципального 

округа. 
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В заседании приняли участие члены комитета, представитель Губернато-

ра и Правительства края в Думе, представители краевых органов исполнитель-

ной власти региона, Молодежного парламента при Думе Ставрополья. 

 

15 мая 2024 года. Депутаты обсудили изменения в краевой закон "О фи-

зической культуре и спорте в Ставропольском крае" и исполнение региональ-

ного закона "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" в части обеспечения их 

жилыми помещениями. 

Краевой закон "О физической культуре и спорте в Ставропольском крае" 

приводится в соответствие с федеральным законодательством. Документ уточ-

няет полномочия министерства физической культуры и спорта Ставрополья                 

в части развития и обеспечения доступности массового спорта. 
 

 
В.Н. Шевченко на заседании комитета 

 

По информации министерства имущественных отношений Ставропольского 

края в 2023 году получили жилье 409 детей-сирот. Из них – 140 детям-сиротам 

были предоставлены жилищные сертификаты, реализовано 132 сертификата. 

Было отмечено, что сертификаты востребованы у потенциальных получа-

телей. Жилье по ним приобретается в собственность, можно использовать как 

собственные, так и заемные средства, материнский капитал. Приобрести можно 

как квартиры, так и жилые дома с земельными участками. 

В 2024 году на обеспечение жильем детей-сирот в краевом бюджете 

предусмотрено более 1,5 млрд. рублей. Не менее 240 человек смогут реализо-

вать свое право на обеспечение жилым помещением. 

Депутаты отметили, что несмотря на достаточно хорошие темпы в крае 

по обеспечению жилыми помещениями детей-сирот, ситуация остается непро-

стой. Каждый год на учет для получения жилья становятся порядка 500 чело-

век. По мнению законодателей, для решения вопроса необходимо усиление фе-
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деральной финансовой составляющей. Сегодня основные обязательства                         

по приобретению жилых помещений для детей-сирот несет краевой бюджет. 

Было отмечено, что в вопросе обеспечения жильем детей-сирот остаются 

финансовые и организационные моменты. Было обсуждено предложение о под-

готовке обращения в Правительство и Госдуму Российской Федерации об уве-

личении затрат из федерального бюджета на обеспечение детей-сирот жилыми 

помещениями. 

Депутаты обсудили ряд изменений в Положение о Молодежном парла-

менте. В частности, они касаются порядка его формирования в части предо-

ставления приоритета участникам СВО при прочих равных условиях для вклю-

чения в состав Молодежного парламента по итогам конкурса. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, члены комитета, председатель комитета Думы Ю.В. Белый, 

представители Губернатора и Правительства края в Думе, представители про-

фильных министерств, прокуратуры и юстиции региона, Молодежного парла-

мента при Думе Ставрополья, Общественного совета при Думе. 

 

18 июня 2024 года. Корректировки краевого бюджета на 2024 год и пла-

новый период 2025 и 2026 годов по курируемым отраслям обсуждены на засе-

дании комитета под председательством В.В. Надеина. 

Как прозвучало, на реализацию государственной программы Ставрополь-

ского края "Развитие образования" июньскими корректировками бюджета пла-

нируется увеличить объем ассигнований почти на 1,2 млрд. рублей. 

Средства будут направлены на создание новых мест в школах. В планах 

увеличение вознаграждения учителям за классное руководство, на эти цели 

предусмотрено 126 млн. рублей. Также предлагается 647 млн. рублей направить 

на достижение целевых показателей заработной платы воспитателей в детских 

садах. На организацию бесплатного горячего питания детей участников СВО 

дополнительно направят 28 млн. рублей. Дополнительные средства также 

направят на материально-техническое оснащение новых школ, оснащение акто-

вого зала в селе Кочубеевском и приобретение мультимедийного оборудования 

для школы № 16 города Ставрополя. 

Почти на 200 млн. рублей предложено увеличить финансирование госу-

дарственной программы Ставропольского края "Развитие физической культуры 

и спорта". На закупку оборудования для "умных" спортивных площадок выделят 

66 млн. рублей. Также средства предлагается направить на социальную под-

держку спортсменов и тренеров, реконструкцию Светлоградского городского 

стадиона и на решение вопросов по капремонту спортивных объектов. 

Дополнительные средства выделены и на реализацию государственной 

программы Ставропольского края "Сохранение и развитие культуры". Средства 

направят на капремонт цокольного помещения здания Спицевского Дома куль-

туры в Грачевском муниципальном округе, на капремонт участка кровли здания 

Дома культуры села Орловка Кировского муниципального округа, а также на 

приобретение кресел в зрительный зал Донского сельского Дома культуры 

"Спутник" Труновского района. 
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И.В. Лавров на заседании комитета 

 

На 29 млн. рублей планируется увеличить расходы на молодежную поли-

тику. Средства направят на финансовое обеспечение мероприятий, связанных с 

реализацией проектов, посвященных празднованию 80-й годовщины Победы в 

Великой Отечественной войне и на обеспечение деятельности Центра моло-

дежных проектов. 

Также участники заседания поддержали изменения в краевой закон           

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей". 

Законопроект рекомендован к рассмотрению на очередном заседании 

Думы Ставропольского края в двух чтениях. 

В заседании приняли участие члены комитета, председатель комитета 

Думы по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, представи-

тель Губернатора в Правительстве и Думе края, представители профильных 

министерств и ведомств, прокуратуры, юстиции региона, Контрольно-счетной 

палаты Ставропольского края, Молодежного парламента при краевой Думе. 

 

9 июля 2024 года. Под председательством В.В. Надеина состоялось засе-

дание комитета, где законодатели заслушали информацию министерства моло-

дежной политики Ставропольского края об использовании средств краевого 

бюджета, выделенных в 2023 году и текущем периоде 2024 года на реализацию 

госпрограммы Ставропольского края "Молодежная политика". 

Как прозвучало, в крае в 2023 году проведено более четырех тысяч меро-

приятий, охвачено свыше 377 тысяч человек в возрасте от 14 до 35 лет. 

Так, в числе проведенных мероприятий по подпрограмме "Поддержка та-

лантливой и инициативной молодежи" фестиваль "Студенческая весна Ставро-

полья – 2023", межрегиональный фестиваль студенческих отрядов Северо-

Кавказского и Южного федеральных округов. Делегации от региона также при-

нимали участие во всероссийских мероприятиях. 
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В рамках подпрограммы "Патриотическое воспитание и допризывная 

подготовка молодежи" проведены краевой фестиваль-конкурс патриотической 

песни "Солдатский конверт", Всероссийская "Вахта памяти", военно-

спортивная игра "Зарница", проект "Голос памяти", акция "ЗаПобеду" и другие. 

Также по госпрограмме ведется привлечение молодежи в предпринима-

тельскую, инновационную, добровольческую деятельность. Организованы кон-

курсы, акции, форумы, марафоны и фестивали. 

 

 
Д.Н. Судавцов, В.В. Надеин на заседании комитета 

 

Как сообщил министр молодежной политики региона В.С. Коршун, в те-

кущем году в Ставрополе будет открыт Дом молодежи. Помимо различных сту-

дий и кружков в нем планируется разместить молодежные объединения и орга-

низации. Среди них "Движение Первых", юнармейцы и волонтерские отряды. 

Депутаты отметили, что участие в мероприятиях госпрограммы – это хо-

роший старт для молодежи, который поможет в дальнейшей деятельности. При 

этом, по мнению законодателей, необходимо уделять больше внимания разви-

тию молодежной политики на муниципальном уровне. Также были обсуждены 

кадровый вопрос и финансирование сферы на местах. 

В ходе заседания законодатели обсудили изменения в краевой закон               

"Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха детей в Ставро-

польском крае". Законопроектом нормы действующего регионального закона 

приводятся в соответствие с федеральным законодательством. 

Документом предлагается дополнить полномочия органов государствен-

ной власти края в сфере организации и обеспечения отдыха и оздоровления де-

тей в части установления и обеспечения квоты в государственных и муници-

пальных организациях отдыха детей, обеспечивающей потребность в отдыхе и 

оздоровлении детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здо-

ровья в порядке, установленном краевым Правительством. 
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Е.С. Басович, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

В заседании приняли участие члены комитета, первый заместитель предсе-

дателя Думы края Д.Н. Судавцов, председатель комитета Думы по экономическо-

му развитию и собственности Ю.В. Белый, представитель Губернатора и Прави-

тельства края в Думе, представители: профильных министерств, Северо-

Кавказского молодежного форума "Машук", Центра молодежных проектов, Об-

щественного совета при Думе, Молодежного парламента при Думе Ставрополья. 

 

IV.3. Совещания в комитете Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 
 

11 января 2024 года. На совещании в комитете обсуждены изменения                     

в краевые законы в области молодежной политики и социальной поддержки де-

тей-сирот. Совещание провел В.В. Надеин. 

Проектом краевого закона "О внесении изменений в статью 3 Закона 

Ставропольского края "О молодежной политике" предлагается разграничить 

полномочия регионального Правительства и министерства молодежной поли-

тики Ставропольского края. Ряд полномочий по основным направлениям в сфе-

ре молодежной политики будет передан профильному министерству. 

Законопроектом нормы действующего регионального закона "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей" приводятся в соответствие с федеральным законода-

тельством. Предлагается статью 5 дополнить мерой социальной поддержки                   

в сфере образования для детей-сирот, лиц из их числа с ограниченными воз-

можностями здоровья. Также документом будет уточнен механизм выдачи жи-

лищного сертификата детям-сиротам. 
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В соответствие с требованиями федерального законодательства приводится 

и краевой закон "О размере и порядке выплаты денежных средств на содержание 

ребенка опекуну (попечителю)". Его предлагается дополнить статьей, регулиру-

ющей размещение информации о назначении и выплате денежных средств на со-

держание ребенка в государственной информационной системе "Единая центра-

лизованная цифровая платформа в социальной сфере". Также уточняется меха-

низм выплат опекунам денежных средств на содержание подопечного. 

 

 
И.В. Лавров, Ю.А. Кирдяшев, Ю.В. Белый на совещании в комитете  

 

В совещании приняли участие члены комитета, председатель комитета        

по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, зампредседателя 

комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике И.С. Тапсиев, 

представители профильных министерств и ведомств, юстиции региона, Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края. 
 

15 февраля 2024 года. Актуальные вопросы молодежной политики обсу-

дили на выездном заседании круглого стола под руководством заместителя 

председателя комитета Е.С. Басовича. 

Открывая заседание, депутат отметил, что в молодежной политике Ставрополья 

работают настоящие подвижники, которые всей душой болеют за развитие сферы. 

Как было подчеркнуто в докладах министерств, на Ставрополье насчиты-

вается 813 тысяч представителей молодежи, край по праву считается молодеж-

ным регионом. Сфера курируется министерством молодежной политики края. 

На муниципальном уровне в структуре местных органов власти действуют             

33 молодежных центра. Всего же в данной сфере на Ставрополье работают бо-

лее 200 специалистов. В настоящее время на краевом уровне идет обсуждение 

создания регионального Дома молодежи. 
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В ходе обсуждения был представлен опыт работы таких муниципалите-

тов, как город Ставрополь и Степновский округ. Они обладают разными фи-

нансовыми возможностями, но работа в обеих территориях организована               

на высоком уровне. 

 

 
Участники выездного заседания круглого стола 

 

Много внимания участники заседания уделили грантовой поддержке 

инициатив, кадровым вопросам, материально-техническому оснащению моло-

дежных центров. Отмечено, что ощущается острая нехватка квалифицирован-

ных специалистов из-за низкой заработной платы. 

На заседании было обращено внимание на то, что краевым депутатским 

корпусом ранее был поставлен вопрос о региональном софинансировании 

наиболее успешных муниципальных центров. 

Отдельной темой стала деятельность Российского движения детей и моло-

дежи "Движение Первых". О его работе рассказали руководитель регионального 

отделения и муниципальные представители Движения Нефтекумского округа. 

Подчеркивалось, что в Ставропольском крае создано более 700 первич-

ных отделений. Они объединяют свыше 47 тысяч человек. Деятельность "Дви-

жения Первых" ведется по 12 основным направлениям: образование, наука, 

труд, медиа и коммуникации, спорт, патриотизм, волонтерство, экология, здо-

ровый образ жизни, культура и искусство, дипломатия и международные отно-

шения. В 2023 году участниками Движения в Ставропольском крае реализовано 

более 200 проектов. Среди них социальные и волонтерские акции, инициативы 

в поддержку участников СВО, проекты, связанные с поддержкой и помощью 

различным категориям граждан и семьям. 

Все озвученные проблемные вопросы будут проанализированы в комитете. 

В рассмотрении вопросов приняли участие представители профильных 

министерств, муниципальных образований, молодежных и общественных орга-

низаций, учреждений среднего профессионального и высшего образования, 

Общественной палаты Ставрополья, Общественного совета при Думе края, Со-
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вета молодых депутатов региона, Молодежного парламента при краевой Думе и 

Молодежного правительства Ставропольского края. 
 

12 марта 2024 года. Депутаты комитета изучили вопросы социальной 

адаптации воспитанников детских домов на выездном совещании под предсе-

дательством В.В. Надеина, которое прошло в детском доме в поселке Инозем-

цево. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

В этом году детскому дому исполняется 100 лет, его создавали для борь-

бы с детской беспризорностью. 

Депутатов ознакомили с организацией быта и досуга воспитанников, рас-

сказали об их достижениях. Сегодня здесь живут 19 детей в возрасте от 4 меся-

цев до 15 лет. Сотрудники постарались создать для ребят домашнюю обстанов-

ку. Их обучают различным бытовым навыкам, чтобы во взрослой жизни дети 

были социализированы и могли жить самостоятельно. 

Вопросы социализации воспитанников детских домов были подняты и во 

время пленарной части выездного совещания. Депутаты и участники совещания 

обсудили исполнение краевого закона "Об организации и осуществлении дея-

тельности по опеке и попечительству" в части социальной адаптации детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

Как прозвучало, в настоящее время на учете в органах опеки и попечи-

тельства состоит порядка 6 тысяч детей, из них более 4 тысяч воспитываются                

в опекунских семьях. В 20 детских домах края находится 409 детей. Было отме-

чено, что в детских домах улучшается материально-техническая база, идет об-

новление автомобильного парка, в планах приобретение новых автобусов. 
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Участники выездного совещания 

 

Участники совещания обсудили вопросы профилактики социального си-

ротства детей. Ставрополье входит в число 12 регионов, реализующих пилот-

ный проект "Профилактика социального сиротства среди детей в возрасте                  

до 4-х лет". В крае созданы 33 муниципальные и одна краевая служба "Дети                   

в семье" и 12 клубов "Устойчивая семья". Их цель – помощь оступившимся ро-

дителям, повышение устойчивости семей к трудным жизненным ситуациям. 

Благодаря проводимой работе удалось вернуть в семьи 100 детей. 

Депутаты отметили, что для решения этого вопроса необходима коорди-

нация межведомственного взаимодействия, направленного прежде всего на ра-

боту с родителями. Также решению проблемы может помочь привлечение со-

циально ориентированных общественных организаций. 

Коснулись и вопросов постинтернатного сопровождения выпускников. Сре-

ди прозвучавших предложений – организация наставничества для воспитанников, а 

также шефства или сопровождения после выхода ребенка из детского дома. 

Отмечено, что дети из замещающих семей зачастую меньше подготовле-

ны к самостоятельной жизни, чем дети из детских домов. В этой связи необхо-

димо усилить работу с замещающими семьями и разработать для них обучаю-

щую программу. Кроме того, отбор желающих принять в свою семью сироту 

должен быть жестче, чтобы исключить случаи вторичного сиротства. Было 

предложено рассмотреть ответственность за отказ от принятых обязательств по 

воспитанию ребенка. 

Еще одна из затронутых тем – приобретение одежды для воспитанников 

по федеральному закону о госзакупках. Недобросовестные поставщики из от-

даленных регионов страны могут прислать одежду одного цвета, либо неза-

прашиваемого качества. Несмотря на то, что директора детских домов научи-

лись отрабатывать такие ситуации с наименьшими потерями, вопрос не теряет 

актуальности. Предложено рассмотреть возможность приобретения товаров для 

нужд детских домов у краевых производителей и поставщиков. 
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На совещании было отмечено, что к сожалению, все еще остается боль-

шое количество детей-сирот. Каждая неполная семья, каждое попадание в дет-

ский дом – это трагедия. Из этого складывается общественная проблематика. 

Как улучшить для них условия, что предпринять власти, чтобы дети были под-

готовлены к взрослой жизни? С руководителями детских домов и организаций 

обсуждалось, что можно сделать, что изменить, как на законодательном, так и 

на организационном уровне для решения этого вопроса. Прозвучало много 

мнений, много предложений – комитет будет все их отрабатывать. 

В совещании приняли участие депутаты комитета, руководитель депутат-

ской группы "Кавказские Минеральные Воды" в Думе Ставропольского края 

В.Г. Аргашоков, депутаты Н.А. Мурашко, Л.В. Хенкина, представитель Прави-

тельства и Губернатора края в Думе, представители профильных министерств и 

ведомств, государственных казенных учреждений для детей-сирот, региональ-

ного отделения Всероссийской организации выпускников детских домов "Дети 

всей страны", духовенства, Молодежного парламента при Думе края, Совета 

молодых депутатов Ставропольского края. 
 

14 марта 2024 года. Краевые законодатели на совещании рассмотрели 

изменения в закон в сфере опеки и попечительства под председательством      

В.В. Надеина. 

Депутаты обсудили изменения в краевой закон "О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных округов и городских округов в Став-

ропольском крае отдельными государственными полномочиями Ставрополь-

ского края по организации и осуществлению деятельности по опеке и попечи-

тельству". Законопроектом нормы действующего регионального закона приво-

дятся в соответствие с федеральным и краевым законодательством. 
 

 
Участники совещания 

 

Документом предлагается уточнить годовой норматив финансовых 

средств, необходимых органам местного самоуправления для осуществления 

отдельных государственных полномочий в сфере образования в муниципаль-
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ном или городском округах на очередной финансовый год и плановый период, 

для уточнения формулы и корректного расчета субвенции на осуществление 

отдельных государственных полномочий региона по организации и осуществ-

лению деятельности по опеке и попечительству в области образования. 

В ряд статей закона вносятся редакционные правки. Также предлагается 

внести редакционные изменения, направленные на замену некоторых терминов. 

Участники совещания рассмотрели заключения, поступившие на законо-

проект, обменялись мнениями. Прозвучавшие предложения и замечания были 

изучены и учтены при дальнейшей подготовке документа к рассмотрению                   

на заседании комитета. 

В совещании приняли участие члены комитета, первый заместитель пред-

седателя Думы Д.Н. Судавцов, представитель Губернатора и Правительства 

края в Думе, а также представители прокуратуры, юстиции региона и профиль-

ного министерства. 
 

20 марта 2024 года. В рамках подготовки к заседанию комитета Думы 

Ставропольского края депутаты провели рабочую встречу с руководителями 

государственных музеев Ставрополья. 
 

 
В.В. Надеин, И.В. Андрющенко и директор Ставропольского краевого  

музея изобразительных искусств З.А. Белая  

 

Председатель комитета В.В. Надеин, глава комитета по аграрным и зе-

мельным вопросам, природопользованию и экологии И.В. Андрющенко, пред-

ставители Правительства региона и краевого министерства культуры посетили 

Ставропольский краевой музей изобразительных искусств и Ставропольский 

государственный историко-культурный и природно-ландшафтный музей-

заповедник имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве. 
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В.В. Надеин, представитель Губернатора и Правительства края 

в Думе В.И. Решетняк и директор Ставропольского музея-заповедника  
имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве Н.А. Охонько  

 

Парламентарии осмотрели экспозиции музеев, побывали в фондохрани-

лищах государственных музеев, обсудили вопросы состояния музеев края, мо-

дернизации и материально-технического оснащения государственных музеев, 

наметили пути решения обозначенных проблем. 

 

26 марта 2024 года. Первый заместитель председателя Думы Ставро-

польского края Д.Н. Судавцов и председатель комитета Думы Ставропольского 

края В.В. Надеин посетили учреждения среднего профессионального образова-

ния краевого центра. 

Депутаты краевого парламента в рамках контроля за исполнением регио-

нального закона "Об образовании" ознакомились с организацией процесса обу-

чения, а также изучили ситуацию с материально-технической базой двух учре-

ждений СПО – Ставропольского регионального многопрофильного колледжа и 

Ставропольского государственного политехнического колледжа. 

Оба учреждения входят в число ведущих по подготовке специалистов ра-

бочих профессий на Ставрополье: от маляров, штукатуров, слесарей и сварщи-

ков до пожарных, портных и наладчиков компьютерного оборудования. 

Колледжи располагают внушительной материально-технической базой.  

У каждого учреждения есть несколько корпусов с общежитиями. 

В Ставропольском региональном многопрофильном колледже за послед-

ние годы заметно улучшили состояние материально-технической базы. Здесь 

провели ремонты мастерских, учебных классов, столовых, актового зала, заку-

пили новое оборудование для обучения, капитально отремонтировали общежи-

тие, построили универсальную спортивную площадку, полосу подготовки для 

будущих пожарных и другое. 
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В.В. Надеин, Д.Н. Судавцов и директор Ставропольского 

регионального многопрофильного колледжа Е.В. Бледных 

 

Как рассказал директор колледжа Е.В. Бледных, многое студенты делают 

своими руками. Часть учащихся переведена на индивидуальный график обуче-

ния, что позволяет им подрабатывать на ведущих предприятиях краевого цен-

тра. Процесс обучения выстроен максимально удобно для внеурочной деятель-

ности студентов. 

С нового учебного года по поручению Губернатора В.В. Владимирова               

в колледже увеличат количество бюджетных мест и сделают первый набор бу-

дущих операторов беспилотных летательных аппаратов. 

В Ставропольском государственном политехническом колледже готовят-

ся в этом году приступить к строительству многофункционального стадиона. 

Как проинформировал его директор В.П. Хорин, в рамках имеющихся средств 

провели ремонтные работы в мастерских. 

Краевые законодатели обсудили с руководителями колледжей планы                

по дальнейшей модернизации и ремонту образовательных учреждений, обу-

стройству их территорий. Депутаты готовы оказать в этом всю необходимую 

поддержку. 

Развитие краевых производств требует все больше квалифицированных 

сварщиков, слесарей, токарей, фрезеровщиков. Без этих базовых профессий се-

годня невозможно говорить об эффективной работе региональных предприя-

тий. Комитет совместно с министерством образования Ставрополья прорабаты-

вают вопросы подготовки ребят по этим специальностям, возможности увели-

чения бюджетных мест, целевых наборов. Изучается деятельность ведущих 

учреждений края среднего профессионального образования.  
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В.В. Надеин, Д.Н. Судавцов и директор Ставропольского 

государственного политехнического колледжа В.П. Хорин 

 

В рамках посещения Ставропольского регионального многопрофильного 

колледжа депутаты побывали на площадках, где проходит региональный этап 

чемпионата по профессиональному мастерству "Профессионалы" в Ставро-

польском крае. 

 

17 апреля 2024 года. Депутаты посетили Спортивную школу олимпий-

ского резерва по легкой атлетике и Комплексную спортивную школу, которые 

располагаются в Ставрополе. 

В рабочей поездке принял участие министр физической культуры и спор-

та региона Б.В. Семеняк. 

Она состоялась в преддверии подготовки совещания по вопросу "Об ис-

полнении Закона Ставропольского края "О физической культуре и спорте                   

в Ставропольском крае" в части развития детско-юношеского спорта". 

Оба спортучреждения с 2019 года располагаются в новых зданиях. Спор-

тивная школа олимпийского резерва была переведена в построенный легкоат-

летический манеж, а Комплексная спортивная школа – в "Юг Арену". Соору-

жения являются современными универсальными оздоровительными комплек-

сами, где готовят спортсменов игровых видов (баскетбол, гандбол, волейбол, 

мини-футбол), а также легкоатлетов. 

Директоры спортивных школ Н.Г. Лобойко и Т.В. Савельева рассказали о дея-

тельности спортучреждений, а также остановились на ряде хозяйственных вопросов.  

В тренировочных группах Спортивной школы олимпийского резерва по 

легкой атлетике на различных этапах проходят спортивную подготовку 296 че-

ловек. В учреждении гордятся достижениями выпускников, многие из которых 

являются призерами и участниками Олимпийских игр, победителями различ-

ных международных соревнований. 
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Участники выездного совещания 

 

В Комплексной спортивной школе тренируется 555 спортсменов разных 

возрастных категорий в спортивных группах, начиная с начальной подготовки 

и заканчивая этапами совершенствования спортивного мастерства. 

Краевые законодатели подчеркнули важность всех спортивных направле-

ний, за которые отвечают спортшколы. Депутаты считают, что на финансиро-

вание обоих учреждений надо обратить внимание и оказать всю необходимую 

поддержку. 

 

18 апреля 2024 года. Депутаты обсудили исполнение краевого закона об 

объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Рос-

сийской Федерации в Ставропольском крае. В частности, рассмотрены вопросы 

содержания объекта культурного наследия регионального значения "Доходный 

дом", первая половина XIX века, расположенного на проспекте Карла Маркса, 

76 в городе Ставрополе. 

Как прозвучало, в здании находятся продовольственный магазин, кварти-

ра и помещения, закрепленные на праве оперативного управления за Ставро-

польским краевым музеем изобразительных искусств. 

В прошлом году по госпрограмме Ставропольского края "Сохранение и 

развитие культуры" был выполнен ремонт и реставрация кровли дома. Сегодня 

объекту культурного наследия требуется реставрация, необходимо привести                 

в порядок фасад дома, выполнить другие работы по его сохранению. Заявка на 

их проведение в рамках нацпроекта "Культура" не поддержана. 

Отмечено, что по федеральному законодательству за содержание дома и 

поддержание его в надлежащем техническом состоянии должны отвечать как 

юридические, так и физические лица, которым принадлежит объект. 

Участники совещания обменялись мнениями и обсудили вопросы, возни-

кающие при исполнении закона, а также прозвучавшие предложения по урегу-

лированию проблемы. 
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Участники совещания 

 

В совещании приняли участие депутаты комитета, представитель Губерна-

тора и Правительства Ставропольского края в Думе, представители управления 

региона по сохранению и государственной охране объектов культурного насле-

дия, профильных министерств, администрации города Ставрополя, Ставрополь-

ского краевого музея изобразительных искусств, экспертного сообщества края. 

 

23 апреля 2024 года. Депутаты обсудили исполнение закона "О физиче-

ской культуре и спорте в Ставропольском крае" в части развития детско-

юношеского спорта. 

Министр физической культуры и спорта региона Б.В. Семеняк проин-

формировал депутатов об основных показателях развития детско-юношеского 

спорта на Ставрополье. 

Было отмечено, что в эту систему входят дошкольные и общеобразова-

тельные образовательные организации края, 84 организации осуществляют 

спортивную подготовку. В регионе действуют 83 аккредитованные спортивные 

федерации. 

Развитие детско-юношеского спорта обеспечивается через реализацию 

специальных всероссийских проектов. Ставрополье участвует в 18 таких проек-

тах, что позволяет улучшать материально-техническую базу учреждений и вы-

являть талантливых детей. В прошлом году в крае появился центр выявления 

талантливых детей и молодежи "Сириус 26", в котором есть и спортивное 

направление. С июня текущего года заработают специализированные центры в 

спортивных школах "Лукоморье" и "Ставрополь Арена", а также в "Спортивно-

адаптивной школе". 
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В.В. Надеин, И.В. Лавров и А.П. Сидорков на совещании 

 

Отмечено, что Ставрополье занимает 1 место среди регионов Северо-

Кавказского федерального округа и 3 место среди регионов Южного федераль-

ного округа по доле систематически занимающегося спортом населения в воз-

расте от 3 до 79 лет. Ранее депутаты, готовясь к совещанию, посетили Спортив-

ную школу олимпийского резерва по легкой атлетике и Комплексную спортив-

ную школу в Ставрополе. Парламентарии ознакомились с деятельностью спор-

тучреждений и обсудили хозяйственные вопросы. 

В ходе совещания законодатели подробнее остановились на обсуждении 

проблем развития детско-юношеского спорта в крае. Среди них низкий уровень 

финансового обеспечения физкультурно-спортивных организаций, недостаточ-

ность финансирования инфраструктуры отрасли, совершенствование мер соци-

альной поддержки юных спортсменов, кадровое обеспечение отрасли и другие. 

Депутат, победитель Олимпийских игр И.В. Лавров отметил, что сегодня 

муниципальные и краевые спортивные школы имеют возможность и желание 

тренировать детей в общеобразовательных организациях бесплатно. При этом, 

время для дополнительных занятий спортом в школах отдано коммерческим 

секциям и клубам, что не способствует выявлению талантливых ребят. Он ак-

центировал внимание профильных министерств, что при принятии решений                       

о предоставлении помещений под секции необходимо отдавать приоритет му-

ниципальным и краевым спортшколам. 

Было отмечено, что развитие детско-юношеского спорта на Ставрополье 

находится в постоянном фокусе внимания членов комитета.  

В совещании приняли участие члены комитета, председатель комитета Думы 

по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, депутат А.П. Сидорков, 

представитель Губернатора и Правительства края в Думе, представители краевых ор-

ганов исполнительной власти, спортивных организаций края, муниципальных обра-

зований Ставропольского края, Молодежного парламента при Думе Ставрополья. 
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28 мая 2024 года. На совещании в комитете под председательством  

В.В. Надеина обсуждены изменения в краевой закон в области обеспечения жи-

льем детей-сирот. 

Проект краевого закона "О внесении изменений в Закон Ставропольского 

края от 16 марта 2006 г. № 7-кз "О дополнительных гарантиях по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" внесен 

прокурором края. Он устанавливает дополнительную меру соцподдержки де-

тей-сирот в виде однократного предоставления соцвыплаты на приобретение 

жилья в собственность, удостоверяемой жилищным сертификатом. 

 

 
Е.С. Басович, И.В. Лавров на совещании 

 

Предлагается установить возрастные рамки получения сертификата для 

детей-сирот от 18 до 22 лет и условия его выдачи. 

Также прозвучало предложение увеличить с шести до семи месяцев пери-

од поиска и оформления жилья после получения сертификата. 

Работа над законопроектом будет продолжена, он будет откорректирован 

с учетом поступивших в ходе совещания замечаний и предложений. 

В совещании приняли участие члены комитета, председатели комитетов Ду-

мы: по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, по социальной по-

литике и здравоохранению В.Н. Муравьева, представитель Губернатора в Прави-

тельстве и Думе края, представители профильных министерств и ведомств, прокура-

туры, юстиции региона, Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 
 

13 июня 2024 года. На совещании в комитете под председательством 

В.В. Надеина обсуждены поступившие ранее поправки в проект краевого зако-

на "О внесении изменений в Закон Ставропольского края от 16 марта 2006 г.                       

№ 7-кз "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей".  
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Документ устанавливает дополнительную меру соцподдержки детей-

сирот в виде однократного предоставления соцвыплаты на приобретение жилья 

в собственность, удостоверяемой жилищным сертификатом. 

В совещании приняли участие члены комитета, заместитель председателя 

комитета по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству А.П. Сидорков, представитель Губернатора в Прави-

тельстве, Думе края, представители профильных министерств и ведомств, проку-

ратуры, юстиции региона, Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 
 

14 июня 2024 года. В Григорополисском сельскохозяйственном техникуме 

состоялось выездное совещание в комитете Думы Ставропольского края по образо-

ванию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре. Его провел председатель краевой Думы Н.Т. Великдань. 

Участники совещания обсудили вопросы подготовки и обеспечения кад-

рами агропромышленного комплекса региона. 

 

 
Н.Т. Великдань на выездном совещании 

 

Н.Т. Великдань напомнил, что до 2028 года в России предстоит подгото-

вить порядка миллиона специалистов рабочих профессий по разным секторам 

экономики, в том числе и сельском хозяйстве. Такая задача поставлена Прези-

дентом России.  

Было отмечено, что Губернатор края поручил сформировать до начала 

нового учебного года краевой проект "Кадры Ставрополья". Его основой долж-

ны стать сильные учреждения среднего профобразования, с акцентом по рас-

ширению приема на бюджет по наиболее востребованным для экономики края 

профессиям. Сегодня в агропромышленном комплексе Ставрополья есть дефи-

цит кадров, и этот вопрос предстоит решать в ближайшее время.  
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Частично кадровый вопрос решают программы целевой подготовки кад-

ров с производственными практиками. Так, в рамках федерального проекта 

"Профессионалитет" на базе Ставропольского государственного аграрного уни-

верситета по направлению "Сельское хозяйство" обучаются 1672 человека.  

В качестве партнеров в проекте участвуют 22 потенциальных работодателя  

и 8 профессиональных образовательных организаций региона. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

По информации министерства образования Ставропольского края подго-

товку специалистов сельскохозяйственного профиля осуществляют 17 профес-

сиональных образовательных организаций. По укрупненной группе специально-

стей "Сельское, лесное и рыбное хозяйство" обучается более 3,4 тысячи человек. 

В 2025 году запланирована реализация пилотного проекта "Агрокласс"                      

в школах ряда сельских районов, который должен ориентировать ребят на вы-

бор профессии. Уже разработан проект "дорожной карты" по его реализации. 

Таких классов запланировано 8, в них должны обучаться 120 человек. 

Как прозвучало, сегодня потребность в специалистах по отрасли в крае 

составляет 4 тысячи человек, из них 800 работников среднего звена. При этом, 

как отметили многие выступающие, после обучения не все выпускники остают-

ся в крае и работают по профессии. 

Председатель Думы края подчеркнул, что о трудоустройстве выпускни-

ков стоит думать практически с первого курса обучения. При этом будущий 

выпускник может быть подготовлен под потребности конкретного хозяйства. 

Также участники совещания сошлись во мнении, что нужно повышать 

престиж работы на селе. Это касается не только уровня заработной платы, но и 

условий для жизни и досуга. 

Прозвучали и предложения готовить кадры совместно с аграрным бизнесом: 

необходимо обновление и улучшение материально-технической базы сель-

хозтехникумов, также необходимо наладить координацию между образова-
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тельными учреждениями, бизнесом, сельхозпредприятиями и властью на ме-

стах. Примеры взаимодействия есть, их надо распространять и дальше. 

По итогам совещания решено проработать поступившие вопросы и пред-

ложения, чтобы выйти с предложениями о поддержке кадров для агропромыш-

ленного комплекса региона на законодательной основе. 

Перед началом совещания его участников ознакомили с материально-

технической базой техникума, показали учебные аудитории. В музее образова-

тельного учреждения рассказали об истории его становления. Техникум выпус-

кает студентов более 70 лет. Среди его выпускников – председатель краевой 

Думы Н.Т. Великдань. 

В совещании приняли участие члены комитета, депутат А.И. Жданов, 

представитель Правительства и Губернатора края в Думе, представители про-

фильных министерств, органов местного самоуправления, сельскохозяйствен-

ных, научных, образовательных, профсоюзных организаций. 
 

19 июня 2024 года. На выездном совещании в комитете в Ставрополе под 

председательством В.В. Надеина депутаты обсудили исполнение краевого за-

кона "Об архивном деле в Ставропольском крае" в части организации исполне-

ния федерального и краевого законодательства в сфере архивного дела. 

Депутаты ознакомились с организацией архивного дела в Государствен-

ном архиве новейшей истории Ставропольского края и Государственном архи-

ве Ставропольского края. Осмотрели архивохранилища и экспозиции учрежде-

ний, ознакомились с материально-технической базой. 

Законодателям подробно рассказали о деятельности госархивов и про-

блемных вопросах. 

 

 
Участники выездного совещания 
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Один из них – это загруженность площадей. Сегодня в краевом госархиве 

принимаются документы только от исполнительных органов. В архиве новей-

шей истории Ставрополья еще имеется небольшой резерв площадей. Актуаль-

ность проблемы усиливается тем, что в ближайшей перспективе возникнет по-

требность приема на государственное хранение электронных документов. Было 

отмечено, что для решения этого вопроса требуется выделение новых помеще-

ний. Кроме того, для организации хранения электронных документов необхо-

димо создание соответствующей нормативно-методической базы, порядка пе-

редачи документов и многое другое. 

Участники совещания затронули тему комплектования учреждений кадрами. 

Был отмечен их дефицит и текучесть, основная причина – низкая заработная плата. 

Депутаты отметили, что сегодня архивной службе отводится большая 

роль в историческом просвещении детей и молодежи. Архивами ведется и вы-

ставочная работа. Она предполагает научное исследование представленной те-

мы. Кроме того, сотрудниками учреждений выпущены сборники архивных до-

кументов на разные тематики и исторические периоды. Сегодня в госархиве 

новейшей истории идет работа над сборником архивных документов к юбилею 

Победы в Великой Отечественной войне. Ставропольские архивисты наладили 

сотрудничество с рядом школ. При этом, чтобы масштабировать работу и охва-

тить большее количество ребят, школы могут использовать уже готовые сбор-

ники архивных документов и посещать имеющиеся выставки. 

Председатель комитета отметил, что несмотря на имеющиеся проблем-

ные вопросы, работа учреждений организована на достаточно высоком уровне. 

Сегодня перед архивами стоят большие задачи по сохранению исторических 

документов как наследия для будущих поколений. Однако остается ряд вопро-

сов, которые необходимо решать.  

 

 
В.В. Надеин на выездном совещании 
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В.В. Надеин от имени депутатов Думы края поблагодарил работников ар-

хивной службы за работу и вручил Благодарственные письма Думы Ставро-

польского края лучшим сотрудникам. 

В выездном совещании приняли участие члены комитета, депутат                  

И.С. Тапсиев, представитель Губернатора, Правительства края в Думе, предста-

вители министерства финансов региона, общественного совета, коллегии и ко-

митета Ставропольского края по делам архивов, Государственного архива 

Ставропольского края, Государственного архива новейшей истории Ставро-

польского края. 
 

26 июня 2024 года. Под председательством В.В. Надеина состоялось засе-

дание круглого стола в комитете по вопросу "Об исполнении Закона Ставрополь-

ского края "О некоторых вопросах в области культуры в Ставропольском крае". 

Депутаты обсудили вопросы государственной поддержки и модернизации 

материально-технической базы музеев, сохранения культурно-исторического 

наследия посредством создания музея муниципального округа, его модернизации и 

повышении доступности, а также перспективы развития музейного дела в регионе. 

По информации, представленной министерством культуры Ставрополь-

ского края, музеи территориально рассредоточены по всему региону. В городах 

– 27 музеев, остальные – в сельской местности. При этом, из 33 городских                  

и муниципальных округов края музеи имеются в 25. Отмечено, что Ставропо-

лье располагает самым большим музейным фондом в Северо-Кавказском феде-

ральном округе. Музеи востребованы у жителей и гостей края.  

Участники круглого стола коснулись грантовой деятельности музеев. Ряд 

из них успешно используют возможности грантовых конкурсов. Однако не все 

музеи могут воспользоваться этой формой поддержки. Нужны отдельные спе-

циалисты, которые способны подготовить документацию, соответствующую 

высоким требованиям. Частично снять вопрос могло бы методологическое со-

провождение при оформлении документов. 
 

 
И.В. Лавров на заседании круглого стола 
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Было отмечено, что кадровый вопрос на сегодня один из острых, особен-

но для сельских музеев. Работа по организации целевого набора министерством 

культуры края ведется, проводится профессиональная переподготовка, но на 

данном этапе вопрос остается актуальным. 

Насущным остается и проблема нехватки экспозиционных залов и фон-

дохранилищ. 

Участники круглого стола считают, что необходимо разработать про-

грамму комплексного развития музейной сферы региона. Также важно создание 

краевого реставрационного центра. 

В 2025 году музей-заповедник им. Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве будет 

отмечать 120-летие создания. Депутаты сошлись во мнении, что эта круглая да-

та требует особого внимания, так как юбилейные мероприятия помогут укреп-

лению положительного имиджа региона. 

Также был поднят вопрос использования потенциала музеев в историче-

ском, культурно-познавательном, туристическом просвещении школьников                  

и молодежи. Было отмечено, что к этой работе надо привлекать профильные 

министерства, искать новые подходы во взаимодействии со школами. 

В заседании круглого стола приняли участие члены комитета, депутаты 

А.П. Сидорков, И.С. Тапсиев, представитель Губернатора и Правительства края 

в Думе, представители профильных министерств, муниципальных образований, 

государственных и муниципальных музеев края, Общественной палаты Став-

ропольского края, Общественного совета при министерстве культуры региона, 

Совета молодых депутатов Ставропольского края. 
 

16 июля 2024 года. Вопросы организации и обеспечения детского отдыха 

обсудили депутаты на выездном совещании в комитете под председательством 

В.В. Надеина. 

Законодатели побывали в детском оздоровительно-образовательном центре 

"Солнечный" села Казинка Шпаковского муниципального округа и в лагере с 

дневным пребыванием детей "Город здоровья" школы № 30 города Михайловска. 
 

 
В.В. Надеин и Л.М. Фенева на выездном совещании 
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В.В. Надеин отметил, что в летний период комитет традиционно прово-

дит выездные совещания на территории детских оздоровительно-

образовательных лагерей. Комитет держит на контроле ситуацию с летним от-

дыхом детей. На месте можно увидеть, что необходимо подкорректировать или 

улучшить, оценить уровень проведения летней оздоровительной кампании. 

Депутатов ознакомили с распорядком лагеря, показали территорию, рас-

сказали о проделанной работе и планах на ближайшие годы. 

Загородный лагерь "Солнечный" в смену принимает 225 ребят в возрасте 

от 6,5 до 17 лет. Здесь отдыхают дети со всего края, однако основная часть ре-

бят – из Шпаковского района. Как сообщила директор лагеря Л.В. Нещадная,              

в текущем году запланировано три смены. В прошлом году в четвертую смену 

здесь встречали ребят из города Антрацита и Луганской Народной Республики. 

За последние два года многое было сделано для обустройства лагеря.                   

В прошлом году провели реконструкцию пищеблока, в этом году по программе 

модернизации загородных лагерей отремонтировали семь административных 

зданий. В 2025 году по федеральной программе восстановления и строитель-

ство детских лагерей запланировано строительство домиков для круглогодич-

ного использования, по краевой программе – благоустройство территории,  

в дальнейшем – строительство многофункциональных волейбольных, баскет-

больных площадок и стадиона, обустройство мест для отрядов, зон отдыха де-

тей и купания.. Также в планах создание Пушкинской аллеи. Она должна "свя-

зать" домики для старших и младших ребят и закончиться выходом на новый 

пирс. Здесь будут установлены фонари, лавочки и малые архитектурные фор-

мы. 

Законодатели обратили внимание на рачительный подход руководства лагеря и 

муниципальной власти в обустройстве, организации и обеспечении детского отдыха. 

Следующий пункт посещения депутатов – пришкольный лагерь "Город 

здоровья". Здесь отдыхает 250 детей. Для детворы организованы досуговые ме-

роприятия, активной деятельностью они заняты практически весь день. 

 

 
На выездном совещании 
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Депутаты осмотрели кабинеты, в которых идет ремонт к учебному году, 

обсудили деятельность школьных музеев – эта тема на контроле в комитете.                               

В планах создать методологический центр, который бы координировал эту ра-

боту. 

Было отмечено, что пришкольные лагеря занимают большое место в ор-

ганизации отдыха детей, при этом представители власти и педагоги должны так 

выстроить летний отдых, чтобы дети получали удовольствие от нахождения в 

лагерях и проводили время с пользой, чтобы лагерь не был продолжением шко-

лы, а время, проведенное в нем, было посвящено отдыху и оздоровлению ребят 

перед учебным годом. В Ставропольском крае имеется большая потребность в 

загородных лагерях.  

В выездном совещании приняли участие члены комитета, представитель 

Губернатора и Правительства края в Думе, представители министерства обра-

зования региона, министерства финансов края, Центра молодежных проектов, 

администрации муниципального округа. 

 

23 июля 2024 года. В комитете Думы под председательством                      

В.В. Надеина прошло выездное совещание.  

Депутаты обсудили исполнение Закона Ставропольского края "О физиче-

ской культуре и спорте в Ставропольском крае" в части реализации мер по раз-

витию физической культуры и спорта инвалидов, лиц с ограниченными воз-

можностями здоровья, адаптивной физической культуры и адаптивного спорта. 

Депутаты посетили Спортивно-адаптивную школу в Ставрополе, а затем про-

должили разговор в Думе.  

 

 
На выездном совещании 
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Как проинформировал министр спорта Ставропольского края Б.В. Семе-

няк, в крае на регулярной основе спортом занимаются 28,5% от общего числа 

инвалидов, не имеющих противопоказаний. Это порядка 42 тысяч человек.                  

В регионе функционируют отделения всероссийских федераций спорта глухих, 

спорта лиц с поражением опорно-двигательного аппарата, спорта слепых. 

Принимаются меры по укреплению спортивной инфраструктуры.  

Из 5152 спортивных сооружений 2221 приспособлено для занятий инвалидов. 

Ежегодно проводятся соревнования различного уровня по адаптивным видам 

спорта, где ставропольские спортсмены демонстрируют высокие результаты. 

Учитывая уникальный опыт работы Спортивно-адаптивной школы, пла-

нируется создать на ее базе Краевой центр спортивной реабилитации ветеранов 

СВО. Планируется, что ежегодно в центре до 100 человек смогут проходить 

спортивную реабилитацию по таким направлениям как гандбол, дзюдо, легкая 

атлетика, плавание, самбо, баскетбол на колясках, настольный теннис, пауэр-

лифтинг, стендовая стрельба, триатлон, тхэквондо.  

В числе проблем, сдерживающих работу по привлечению лиц с ограни-

ченными возможностями здоровья к занятиям физической культурой, участни-

ки совещания называли недостаточное количество специализированных физ-

культурно-оздоровительных и спортивных сооружений, нехватку квалифици-

рованных кадров по специальности "Адаптивная физическая культура и спорт", 

неразвитость сети физкультурно-спортивных клубов, детско-юношеских спор-

тивных школ и отделений для инвалидов. Также было отмечено, что далеко не 

все муниципальные округа Ставрополья активно развивают адаптивную физи-

ческую культуру.    

Для решения этих вопросов, по мнению участников мероприятия, требу-

ется увеличение финансирования отрасли, усиление социальной рекламы, по-

пуляризация адаптивного спорта. Также прозвучало предложение о создании 

программы привлечения тренерских кадров в сельские территории по аналогии 

с программами "Земский врач" и "Земский учитель". 

На совещании было отмечено, что необходимо развивать в крае адаптив-

ный спорт. Важно обеспечить равные возможности для занятий физкультурой и 

спортом детям и взрослым с инвалидностью, ограничениями по здоровью. От-

дельная категория – это бойцы, возвращающиеся со специальной военной опе-

рации с ранениями, которых необходимо поддерживать и помогать в реабили-

тации. Комитетом был намечен план действий, который необходимо будет реа-

лизовывать со всеми участниками процесса.  

В совещании приняли участие члены комитета, депутат И.С. Тапсиев, 

представитель Губернатора и Правительства Ставропольского края в Думе, 

представители министерств физической культуры и спорта, труда и социальной 

защиты населения, образования, здравоохранения Ставропольского края, обще-

ственных, образовательных, спортивных организаций, медицинских учрежде-

ний, тренерского сообщества, муниципальных округов края. 
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IV.4. Мероприятия, организованные при участии комитета 

Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физи-

ческой культуре  

 

23 января 2024 года в Госдуме в режиме видео-конференц-связи состоя-

лись публичные обсуждения проекта Стратегии молодежной политики в Рос-

сии до 2030 года. В данном мероприятии принял участие председатель комите-

та В.В. Надеин. 

 

 
В.В. Надеин и А.Д. Войсковой, заместитель министра молодежной политики края  

 

Мероприятие было организовано Комитетом Государственной Думы Рос-

сии по молодежной политике совместно с Федеральным агентством по делам 

молодежи. 

Документ разрабатывается по поручению Президента России В.В. Путина 

и уже прошел многократные обсуждения на разных профильных площадках. 

Стратегия реализации молодежной политики опирается на прогноз соци-

ально-экономического развития страны до 2036 года, учитывает опыт станов-

ления и развития молодежной политики. Она направлена на конкретизацию по-

ложений федерального закона о молодежной политике и служит основой для 

подготовки национального проекта по работе с молодежью. 

Документ также предусматривает развитие важнейших направлений, кото-

рые касаются патриотического и духовно-нравственного воспитания, поддержки 

экономической активности молодежи, создания благоприятных условий для мо-

лодых семей, совершенствования инфраструктуры и системы управления. 
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Участники публичных слушаний 

 

В ходе обсуждения озвучено более сотни предложений и дополнений                  

по совершенствованию проекта Стратегии. 

В мероприятии также приняли участие члены Молодежного парламента 

при Думе Ставропольского края и представители министерства молодежной 

политики региона. 
 

7 – 9 февраля 2024 года. В работе тематической Недели образования и 

науки на площадке международной выставки-форума "Россия" приняли уча-

стие заместитель председателя комитета Думы края Е.С. Басович и депутат 

краевой Думы И.В. Богданов. 

Тематическая неделя посвящена Дню российской науки и Году семьи. 

Гостям выставки на стенде Ставропольского края презентовали 14 мастер-

классов и мастерских. Их подготовили работники коррекционных школ, препо-

даватели и студенты образовательных организаций региона. 

Посетителям рассказали о достижениях современной науки. Студенты 

Ставропольского педагогического института провели для гостей квиз, по ре-

зультатам которого победителям были вручены памятные призы и сувениры                 

с символикой Ставрополья. Представители Андроповского, Буденновского и 

Изобильненского муниципальных округов провели "Час муниципалитета", где 

поделились своим опытом работы в сфере образования. 

Было отмечено, что представители ставропольских вузов и колледжей до-

стойно представили краевое образование на площадке выставки "Россия". Гос-

тям краевого стенда есть, о чем рассказать и что показать, поделиться опытом и 

наработками с профессионалами. В Ставропольском крае образование в прио-

ритете государственной политики – поддерживается талантливая молодежь, 

Дума Ставропольского края также помогает молодым ученым, работа в этом 

направлении будет продолжаться. 
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Е.С. Басович и министр образования края М.В. Смагина на мероприятии 

 

В составе делегации Думы Ставропольского края в работе тематической Не-

дели образования и науки также принял руководитель аппарата Думы Д.В. Козлов. 

 

19 февраля 2024 года. Депутат Думы Ставропольского края И.О. Николаев 

вместе с главой Андроповского округа Н.А. Бобрышевой доставили гуманитарную 

помощь ставропольским бойцам, участвующим в специальной военной операции. 

В Донецкой Народной Республике ставропольская делегация побывала                   

в поселке Шевченко, в селе Александровка Старобешевского района и поселке 

Александровка Петровского района. 

 

 
И.О. Николаев и Н.А. Бобрышева на встрече с бойцами СВО 

Вести с малой родины для наших солдат – это всегда радость. Бойцам 

были доставлены маскировочные сети, строительные материалы и генераторы, 

а также подарки и угощения. 

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/dff3501fd24b2d15f6a5c4c788074f62_XL.jpg
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Продолжилась гуманитарная миссия в Запорожской области: в селах Ро-

зовка, Маринополь, Токмак. В Бердянске в медицинской роте встретились                

с бойцом, который сейчас проходит лечение. 

Также ставропольская делегация побывала в Херсонской области в насе-

ленных пунктах Таврийск, Семеновка, Рыково, Новая Каховка. 

 

20 февраля 2024 года. Заместитель председателя Думы Ставропольско-

го края А.С. Кузьмин и депутат, победитель Олимпийских игр И.В. Лавров 

стали участниками торжественной церемонии на выставочном стенде Ставро-

польского края Международной выставки-форума "Россия". 

 

 
Участники мероприятия 

 

Посетители ставропольского стенда имели возможность лично пообщаться 

со всемирно известными легендами отечественного спорта, победителями Олим-

пийских Игр Игорем Лавровым, Андреем Чемеркиным и многими другими. 

Деловая часть мероприятия включала подписание соглашений о взаимо-

действии региона с всероссийскими спортивными федерациями и презентацию 

уникального проекта "Спортивная слава Ставрополья". 
 

22 марта 2024 года. Накануне Дня работника культуры в Ставрополе со-

стоялось чествование деятелей искусства по случаю их профессионального 

праздника. Участником торжественного собрания стал председатель Думы 

Ставропольского края Н.Т. Великдань. 

Спикер краевого парламента в своем поздравлении отметил, что в про-

фессии работника культуры нет и не может быть равнодушных людей. Отдель-

ная благодарность была выражена сельским культурным работникам. Как гово-

рили раньше: "Врач отвечает за здоровье, а клубный работник – за настроение 

людей". Дом культуры в сельской местности – это центр притяжения для мест-

ных жителей. 
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Особые слова признательности спикер адресовал ветеранам, всем кто со-

хранил многообразное культурное наследие региона и заложил добрые традиции. 

Председатель Думы Ставропольского края подчеркнул, что значительное 

количество депутатских наказов связаны именно с ремонтом, реконструкцией, 

покупкой оборудования в местные учреждения культуры, что говорит о боль-

шом запросе у общества по созданию всех необходимых условий развития 

культуры в муниципальных образованиях региона. 

 

 
Н.Т. Великдань на мероприятии 

 

Н.Т. Великдань вручил Почетные грамоты краевого парламента руково-

дителям клубных формирований сельских домов культуры, работникам биб-

лиотек, артисту балета одного из вокально-хореографических ансамблей. 

В рамках торжественного собрания объявлены лауреаты премий Губерна-

тора за достижения в области литературы, театрального, изобразительного и 

музыкального искусства. Лучшие работники культуры Ставрополья были удо-

стоены краевых и федеральных наград. 
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В.В. Надеин на мероприятии 

 

В торжественном собрании принял участие председатель комитета Думы 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-

вой информации и физической культуре В.В. Надеин. 

 

24 апреля 2024 года. В краевом центре состоялась церемония чествова-

ния лауреатов и победителей краевых этапов всероссийских конкурсов профес-

сионального мастерства "Учитель года России", "Воспитатель года России", 

"Воспитать человека" и краевого конкурса "Директор школы Ставрополья" 

2024 года. 

 

 
Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров и первый заместитель  

председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов на торжественном мероприятии 
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Традиционную премию Думы лучшим учителям региона вручил первый 

заместитель председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов. 

Победителем в номинации "Лучший учитель" и лауреатом премии крае-

вой Думы стала учитель русского языка и литературы школы № 18 города 

Ставрополя Наталия Черниговская. Ей вручены символ признания педагогиче-

ского мастерства "Хрустальный пеликан" и переходящий символ конкурса "Пе-

ликан". Дмитрий Судавцов отметил, что учитель – это больше, чем просто пре-

подавать математику, физику и другие предметы. Учителя учат наших детей 

мудрости жизни. Сегодня наша страна стоит перед большими вызовами, и учи-

теля как всегда стоят на передовой, занимаются подрастающим поколением, 

чтобы оно было воспитанным и образованным, чтобы благодаря этому процве-

тал Ставропольский край и вся Россия. 

Первого места в номинации "Педагогический дебют" удостоен учитель 

русского языка и литературы школы № 8 Шпаковского округа Дмитрий Ша-

бельский, который также получил премию региональной Думы. 

В номинации для студентов педагогических вузов "Шаг в профессию" 

диплом 1 степени и ценный подарок Думы, вручены студенту 4 курса Северо-

Кавказского федерального университета Никите Запевалову. 

 

 
И.В. Андрющенко на торжественном мероприятии 

 

Главный приз краевого этапа Всероссийского профессионального кон-

курса "Воспитатель года России" в 2024 году – "Жемчужина" и премия Думы 

Ставрополья – достались победителю в номинации "Лучший воспитатель" учи-

телю-логопеду детского сада № 10 "Золотой ключик" города Невинномысска 

Татьяне Рябыкиной. 

 



65 

 

 
И.В. Лавров на торжественном мероприятии 

 

В номинации "Педагогический дебют" победу одержала учитель-

дефектолог детского сада № 29 города Ставрополя Анна Голембовская, кото-

рой также вручен ценный подарок Думы. 

 

 
Депутат Госдумы России М.В. Кузьмин и заместитель председателя  

Думы края О.П. Дроздова на торжественном мероприятии 
 

В церемонии награждения премиями и ценными подарками Думы Став-

ропольского края приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Виктор Гончаров, заместитель председателя Думы О.П. Дроздова, председатель 

комитета Думы по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре В.В. Надеин, председатель 
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комитета Думы по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии И.В. Андрющенко, заместитель председателя комитета Думы по эко-

номическому развитию и собственности И.В. Лавров. 
 

26 апреля 2024 года. Церемония чествования победителей Всероссий-

ского и краевого молодежных научно-инновационных конкурсов "УМНИК – 

2023" состоялась в Думе Ставропольского края. 

От имени председателя Думы и депутатского корпуса победителей кон-

курса приветствовал первый заместитель председателя Думы В.И. Гончаров. 

Он отметил, что депутаты всегда рады встрече с представителями краевой 

науки, и Дума стала хорошей площадкой для подведения итогов и разговора                   

с научным сообществом, студентами и молодыми учеными. 

В.И. Гончаров отметил, что уровень его участников растет, конкурсанты 

достойно преподносят свои научные разработки и представляют наш край и на 

федеральном уровне. Сегодня наше Ставрополье движется вперед. Для его раз-

вития во всех отраслях экономики региона нужны инновационные технологии. 

Они востребованы в сельском хозяйстве – позволяют повышать урожайность, в 

медицине – направлены непосредственно на оздоровление нашего общества, в 

промышленности. Это серьезные вопросы и вызовы, которые предстоит ре-

шать. Уже видим научные достижения, которые будут использоваться в даль-

нейшем.  

 

 
В.И. Гончаров, В.В. Надеин во время награждения 

 

Отдельные слова признательности прозвучали в адрес руководителя ре-

гионального отделения Федерального фонда содействия инновациям Л.М. Ку-

зяковой. Она многолетний куратор и организатор конкурса на Ставрополье. 
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Участники торжественного мероприятия 

 

УМНИКи Российской Федерации представили свои научные проекты по ше-

сти направлениям. Новые технологии направлены на прогнозирование риска разви-

тия преждевременных родов, они применяются при разработке инновационных пре-

паратов для животных, устройств для медоносных пчел против эктопаразитов, дета-

лей для сельхозтехники и программно-аппаратного комплекса управления БПЛА. 

Победителями федеральной программы "УМНИК – 2023" стали 9 моло-

дых ученых. 

Специальный приз Думы Ставропольского края вручен Макару Синицы-

ну за проект "Кроссплатформенный планировщик задач". Макар обучается                                     

в филиале Центра для одаренных детей "Поиск" Центр цифрового образования 

"IT-куб" города Михайловска. 

Кубок и специальный приз Губернатора Ставропольского края вручили 

Николаю Ничволоду за научно-исследовательский проект "Электронный сто-

рож". Николай учится в средней общеобразовательной школе № 6 села Пелагиа-

да. Также ребята получили Дипломы и значки УМНИКов Ставропольского края. 
 

 
Участники торжественного мероприятия 
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Среди УМНИКов региона представители СтГАУ, ТИС ДГТУ, СГМУ, 

СКФУ – всего 30 победителей. Они получили памятные значки, подарки и ди-

пломы УМНИКов Ставрополья. 

Традиционно 5 молодым ученым и специалистам региона вручена премия 

Губернатора Ставропольского края за 2023 год за результаты научных исследо-

ваний, и значительный вклад в развитие естественных, технических, обще-

ственных или гуманитарных наук. Многие лауреаты премии Губернатора име-

ют за плечами победу в программе УМНИК. 

В этом году членам жюри, которые на протяжении многих лет пережива-

ли и болели за каждого конкурсанта, были вручены Благодарственные письма 

Думы СК. 

В мероприятии приняли участие председатели комитетов Думы                       

В.В. Надеин, В.Н. Муравьева, И.И. Ковалев, заместитель председателя Прави-

тельства Ставропольского края – министр финансов Л.А. Калинченко, руково-

дители министерств образования края и молодежной политики региона, обра-

зовательных организаций, представители научного, педагогического и бизнес 

сообществ Ставропольского края. 

 

17 мая 2024 года. Председатель Думы Ставропольского края Н.Т. Ве-

ликдань принял участие в торжественном мероприятии, посвященном Дню кра-

евых средств массовой информации. 

Праздник в этом году стал юбилейным – отметил свое десятилетие – и 

состоялся на площадке Северо-Кавказского федерального университета. Участ-

никами события стали представители краевых СМИ, члены ставропольского 

отделения краевой организации Союза журналистов России, сотрудники редак-

ций районных и городских газет, преподаватели СКФУ. 

 

 
Н.Т. Великдань, Е.В. Бондаренко и В.В. Надеин на торжественном мероприятии 
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В своем выступлении Н.Т. Великдань поблагодарил представителей ме-

диасообщества края за многолетнее сотрудничество с Думой и профессиона-

лизм, отметил, что по материалам журналистов региона будущие поколения 

будут судить о дне сегодняшнем. 

Председатель Думы подчеркнул, что ставропольское журналистское со-

общество справляется с этой задачей профессионально. Н.Т. Великдань вручил 

Почетную грамоту и благодарственные письма краевого парламента главному 

редактору сетевого издания "1777.ру" Алексею Пащенко, помощнику депутата 

Думы Ставропольского края, члену Союза журналистов Российской Федерации 

Андрею Володченко, редактору отдела политики и власти автономной неком-

мерческой организации "Издательский дом "Ставропольская правда" Людмиле 

Ковалевской. 
 

 
Н.Т. Великдань на торжественном мероприятии 

 

В торжественном собрании принял участие председатель комитета Думы 

Ставропольского края В.В. Надеин. 

 

21 мая 2024 года. В Элисте прошла XL Конференция Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации (ЮРПА). В мероприятиях Конференции приняли 

участие депутаты Думы Ставропольского края во главе с председателем  

Н.Т. Великданем. 

В рамках Конференции 12 парламентских делегаций обсудили вопросы, 

связанные с совершенствованием системы образования, жилищного, трудового, 

природоохранного и земельного законодательства, а также проблемы социаль-

ной адаптации военнослужащих, меры социальной поддержки участников спе-

циальной военной операции. 

Председатель Думы Ставропольского края принял участие в работе Сове-

та ЮРПА и в заседании комиссии по вопросам социальной адаптации военно-

служащих, делам ветеранов и патриотическому воспитанию Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации, отметил значимость вопросов, внесенных в по-
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вестку юбилейной Конференции ЮРПА, подчеркнул, что ставропольские депу-

таты готовы усилить работу с парламентариями юга России. 

Н.Т. Великдань подчеркнул, что Дума Ставропольского края является ас-

социированным членом ЮРПА, тем не менее всегда стремится участвовать в 

мероприятиях Южно-Российской Парламентской Ассоциации, потому что под-

нимаемые проблемы и вопросы очень близки Ставропольскому краю. В этом 

году краевой Думой в повестку Конференции были внесены значимые вопросы: 

продление практики курортного сбора, изменение условий для получения по-

мощи на основании социального контракта, и вопрос по финансированию бла-

гоустройства воинских захоронений. Эти темы сегодня актуальны во всех реги-

онах юга России. 

В рамках Конференции состоялись заседания профильных комитетов 

ЮРПА. 

 

 
Заседание XL Конференции ЮРПА 

 

Одним из основных вопросов, рассматриваемых на заседании комитета 

ЮРПА по образованию, науке, культуре и информационной политике, стало 

обращение Южно-Российской Парламентской Ассоциации к Правительству 

Российской Федерации по вопросу продления действия федеральной целевой 

программы "Увековечение памяти погибших при защите Отечества  

на 2019–2024 годы" до 2029 года. С докладом по этому вопросу выступил пред-

седатель комитета Думы Ставрополья по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре  

В.В. Надеин. Прозвучало, что в рамках программы субъектам России выделя-

ются средства на содержание и восстановление воинских захоронений и памят-

ников, в том числе являющихся объектами культурного наследия. Так, на Став-

рополье за пять лет по программе было отремонтировано и благоустроено                 

96 воинских захоронений на общую сумму более 170 млн. рублей. В то же вре-

мя, сегодня в крае в проведении реставрационных работ нуждаются порядка 

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/ad8ee3b9071ef1439443afed0ca48b0d_XL.jpg
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300 захоронений. Члены ЮРПА признали целесообразность предложения. Ре-

шение Ассоциации о необходимости продления целевой программы еще на 

пять лет направят в адрес Правительства России. 

Всего делегатами Конференции было рассмотрено и одобрено 60 обра-

щений и нормотворческих предложений, подготовленных законодательными 

собраниями юга России. 

 

 
И.О Николаев, В.В. Надеин на заседании комитета ЮРПА  

по образованию, науке, культуре и информационной политике 

 

Участие в работе Конференции ЮРПА приняли председатель комитета 

по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объ-

единениям Ю.А. Гонтарь, председатель комитета по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре В.В. Надеин, председатель комитета по социальной политике и здра-

воохранению В.Н. Муравьева, председатель комитета по аграрным и земель-

ным вопросам, природопользованию и экологии И.В. Андрющенко, замести-

тель председателя комитета по инвестициям, курортам и туризму А.С. Зимина и 

депутат И.О. Николаев. 

Справочно. Южно-Российская Парламентская Ассоциация создана                   

в 2001 году. В ее состав входят законодательные органы 8 регионов Южного 

Федерального округа, а также 5 ассоциированных членов. В 2024 году органи-

затором Конференции выступает Народный Хурал (Парламент) Республики 

Калмыкия во главе с председателем Артемом Михайловым. 
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V. Работа консультативных органов Думы края 
 

V.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

 
Совет молодых депутатов Ставропольского края продолжил свою работу 

в соответствии с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставро-

польского края от 10 ноября 2021 года № 59-VII ДСК. 

 

Участие в поддержке участников специальной военной операции  

и членов их семей 

 

 Карен Аванесян, депутат Думы Шпаковского муниципального 

округа Ставропольского края, посетил бойцов СВО, находящихся в военном 

клиническом госпитале г. Ставрополя. Молодой депутат привез от благотвори-

тельного фонда "Доброе сердце с вами" одежду и обувь. Участвовал в передаче 

бойцам в зоне СВО маскировочных сетей, лекарств и других необходимых вещей.   

 Гарик Кешишянц, депутат Думы города-курорта Кисловодска,  

на новогодних и рождественских праздниках совместно с активистами фонда 

"КислоVодск.Zа Наших" передал новое спецоборудование воинам, находящим-

ся в зоне СВО, и бойцам, проходящим реабилитацию после ранений в городе-

курорте Кисловодске.  
 

  
Аванесян К.А., посещение  

бойцов военного клинического 

госпиталя, г. Ставрополь,  

январь 2024 г. 

Кешишянц Г.Р., передача спецоборудования воинам 

СВО, январь 2024 г. 

 

 

 Сергей Чернышов, депутат Ставропольской городской Думы, орга-

низовал покупку и доставку для наших бойцов комплекта медицинских при-

надлежностей – индивидуальные аптечки и ротный медицинский рюкзак, орга-

низовал передачу гуманитарной помощи от команды "Дорога Добра". 
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 Жаник Гончаров, депутат Думы Ставропольского края, принимал ак-

тивное участие в доставке участникам СВО гуманитарной помощи, собранной пя-

тигорчанами, а также маскировочных сетей и иного необходимого оборудования. 

 Надежда Пильтенко, депутат Думы города Ессентуки, поздравила                    

с Днем защитника Отечества проходящих лечение участников СВО в санатории "Ес-

сентукский" ФГБУ "СКК "Северокавказский", вручила подарки и письма от детей. 

 Валерий Трушев, депутат Думы Изобильненского муниципального 

округа Ставропольского края, с командой единомышленников на протяжении 

долгого времени осуществляет сбор гуманитарной помощи для участников 

СВО, регулярно поддерживает контакт с бойцами, находящимися на передовой, 

узнает их потребности и старается оперативно реагировать на них. 

 

  
Гончаров Ж.В., январь 2024 г. Трушев В.В., май 2024 г. 

передача гуманитарной помощи участникам СВО 
 

 Иван Стаценко, депутат Думы города-курорта Железноводска, вме-

сте с членами Молодежной общественной палаты города-курорта Железновод-

ска принял участие в сдаче крови для бойцов СВО. Кроме того, молодой депу-

тат участвовал в доставке гуманитарного груза в зону СВО. Бойцам были до-

ставлены маскировочные сети и маскировочные халаты, продукты питания, ме-

дикаменты, предметы первой необходимости. 
 

  
Стаценко И.М., сдача крови, февраль 2024 г. Стаценко И.М., передача гуманитарного 

груза бойцам СВО, июль 2024 г. 
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Деятельность молодых депутатов в муниципальных и городских округах 
 

 Надежда Пильтенко, депутат Думы города Ессентуки, приняла уча-

стие в проведении новогодней елки для детей из семей участников СВО и детей 

с ограниченными возможностями здоровья, в День российского студенчества – 

в поздравлении студентов Минераловодского колледжа железнодорожного 

транспорта, в День защитника Отечества – в торжественном митинге, посвя-

щенном памяти погибшим защитникам Отечества и в возложении цветов                      

к Вечному огню г. Ессентуки.  

Молодой депутат в апреле текущего года приняла участие в поздравлении 

воспитанников детской кинотеатральной школы заслуженного артиста РФ 

Эвклида Кюрдзидиса "Хрустальный ИсточникЪ", достойно представивших го-

род Ессентуки на всероссийских и международных фестивалях-конкурсах.  
 

  
Пильтенко Н.К., участие в поздравлении 

с новогодними праздниками, январь 2024 г. 
Пильтенко Н.К., поздравление детей -

участников фестивалей-конкурсов,  

г. Ессентуки, апрель 2024 г. 
 

 Ольга Воевода, депутат Совета Левокумского муниципального 

округа Ставропольского края, приняла участие в поздравлении с новогодними 

праздниками и Рождеством, проведении квеста для ребят из пришкольного ла-

геря "Ромашка" села Урожайного.  

 Карен Аванесян, депутат Думы Шпаковского муниципального окру-

га Ставропольского края, стал участником праздничного мероприятия "Фольк-

лорные посиделки "Тихий свет Рождества", которое проходило в Ставрополь-

ской краевой библиотеке для слепых и слабовидящих им. В. Маяковского.  

В рамках проекта "Встреча поколений и различных мнений" молодой де-

путат провел круглый стол, посвященный нравственно-патриотическому вос-

питанию студенческой молодежи, развитию гражданственности, патриотизма, 

верности конституционному и воинскому долгу. Встреча прошла в Штабе об-

щественной поддержки Ставропольского края. Ее участниками стали предста-

вители АНО "Доброе сердце с вами", бойцы СВО, представители духовенства, 

волонтеры, преподаватели и учащиеся многопрофильного техникума имени ка-

зачьего генерала С.С. Николаева.  
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Участники круглого стола, г. Ставрополь, февраль 2024 г.  

 

Молодой депутат принял участие во встрече с членами общества инвали-

дов и ветеранов г. Михайловска, в ежегодном отчетном мероприятии поискового 

отряда "Долг" г. Михайловска, совместно с сотрудниками АНО "Доброе сердце     

с вами" в рамках социального проекта "Покажи ребенку мир" организовал посе-

щение кинотеатра учащихся ГБОУ "Белгородский инженерный лицей-интернат".  

Традиционно Карен Аванесян совместно с сотрудниками организации 

"Доброе сердце с вами" поздравил медиков Ставропольской краевой клиниче-

ской станции скорой медицинской помощи и отделения скорой медицинской 

помощи г. Михайловска с профессиональным праздником. 

 Артур Инджиев, депутат Думы Георгиевского муниципального окру-

га Ставропольского края, удостоен муниципальной премии "Служение", учре-

жденной для представителей муниципального сообщества, внесших значительный 

вклад в решение вопросов местного значения и развитие местного самоуправле-

ния. Представленный молодым депутатом проект "Гражданин 2.0: право влиять", 

одержал победу в номинации "Практики муниципалитета – решения для страны" 

и направлен на исполнение наказов жителей и обустройство общественных про-

странств. Награждение состоялось на площадке Международной выставки-

форума "Россия" в рамках первого Всероссийского муниципального форума "Ма-

лая Родина – сила России". На соискание премии было подано более 18 тыс. за-

явок из 89 регионов страны. В финал прошли 100 проектов в десяти номинациях. 

В мае текущего года Артур Инджиев в Центре знаний "Машук" принял 

участие в образовательном мероприятии для лауреатов и победителей Всерос-

сийской муниципальной премии "Служение", организованном Всероссийской 

Ассоциацией развития местного самоуправления. В рамках мероприятия участ-

ники обсуждали успешные практики в области управления и наставничества,                   

а также способы повышения трудовой мотивации в муниципалитетах. 

Также молодой депутат принял участие во встрече участников клуба Ли-

деров России "Эльбрус" в мастерской управления "Сенеж". Участники меропри-

ятия прорабатывали дальнейшее развития Клуба, который объединяет более 
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2500 участников – победителей, финалистов и полуфиналистов конкурса "Лиде-

ры России".  

В июне 2024 года Инджиев А. принял участие в посвящении инициатив-

ных ребят из школ Георгиевского муниципального округа Ставропольского 

края в члены Общероссийского общественно-государственного движения детей 

и молодежи "Движение первых". 

 

   
Инджиев А.А.,  

награждение муници-
пальной премией  

"Служение", Москва,  
январь 2024 г. 

Инджиев А.А., обучение  

в Центре знаний "Машук",  

г. Пятигорск, май 2024 г. 
 

Инджиев А.А., посвящение ребят  

в члены Общероссийского общественно-

государственного движения детей  

и молодежи "Движение первых",  

г. Георгиевск, июнь 2024 г. 
 

 Молодые депутаты Сергей Чернышов, Иван Гордеев, Вадим Лоску-

тов, Сергей Черников, в преддверии Дня защитника Отечества поздравили ве-

теранов Великой Отечественной войны, передали праздничные наборы от Гу-

бернатора Ставропольского края. 
 

   
Гордеев И.С. Черников С.В. Чернышов С.Е. 

 

 Жаник Гончаров, депутат Думы Ставропольского края, принял уча-

стие в X региональном чемпионате по профессиональному мастерству среди 

инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья "Абилимпикс"                  

в Пятигорском техникуме торговли, технологий и сервиса. На мероприятии мо-

лодой депутат вручил благодарственные письма педагогам техникума, а также 

принял участие в экскурсии по колледжу. 
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Гончаров Ж.В, Пятигорский техникум торговли, апрель 2024 г. 

 

 Иван Гордеев, депутат Думы города-курорта Кисловодска принял 

участие в Дне призывника, проходившем в г. Кисловодске. Цель мероприятия – 

повысить значимость воинской службы, поднять уровень военно-

патриотического воспитания молодежи.  

 Гарик Кешишянц, депутат Думы города-курорта Кисловодска, при-

нял участие во втором Всероссийском молодежном форуме "Дружба. Единство. 

Согласие". Участниками Форума стали представители образовательных, куль-

турных, общественных организаций, национально-культурных автономий,                  

а также участники СВО из 57 регионов России. Мероприятие стало площадкой 

для взаимодействия и обмена опытом представителей разных регионов России, 

разных культур и национальностей. По итогам работы Форума была принята 

резолюция о поддержке единства народов России, сохранении исторической 

памяти и традиционных духовно-нравственных ценностей. 
 

  
Кешишянц Г.Р., участие во втором  
Всероссийском молодежном форуме 

"Дружба. Единство. Согласие",  
ноябрь 2024 г. 

Гордеев И.С., участие в Дне призывника, 

 г. Кисловодск, май 2024 г. 
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 Иван Стаценко, депутат Думы города-курорта Железноводска, в со-

ставе делегации Ставропольского края неоднократно посещал город-побратим 

Антрацит. Во время одной из поездок он побывал в школе № 2 г. Антрацита, 

встретился с педагогами, обсудил вопросы образования.  

Также Стаценко И. принял участие в традиционной патриотической ак-

ции "Знамя Победы на вершине горы Бештау", приуроченной к празднованию 

79-летней годовщины Великой Победы. Восхождение проводится более 10 лет, 

целью мероприятия является сохранения памяти о наших героях. 

  
Стаценко И.М., июнь 2024 г. Участники патриотической акции 

"Знамя Победы на вершине горы 
Бештау", май 2024 г. 

 

 Александр Тимофеев, депутат Думы Ипатовского муниципального 

округа Ставропольского края, заместитель директора по воспитательной работе ЧП 

ОУ "Международный Открытый Колледж Современного Управления", участвовал в 

организации экскурсии для студентов специальности "Правоохранительная деятель-

ность" в Думе Ставропольского края. Экскурсию для обучающихся провел Егор Ба-

сович, заместитель председателя комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре, предсе-

датель Совета молодых депутатов Ставропольского края. В ходе экскурсии студенты 

ознакомились с историей создания краевого парламента, его деятельностью, основ-

ными функциями и полномочиями.  
 

  
Тимофеев А.А., экскурсия в Думе  

Ставропольского края, апрель 2024 г. 
Тимофеев А.А., участие в Слете добровольцев России 

"Доброград-2024", пос. Домбай, май 2024 г. 
 

Тимофеев А.А. вместе со студентами ЧП ОУ "Международного Открыто-

го Колледжа Современного Управления" принял участие в Слете добровольцев 
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России "Доброград-2024", прошел обучение по образовательной программе, 

посетил круглые столы, семинары и мастер-классы.  

 Александр Куриленко, депутат Ставропольской городской Думы, 

провел в социальной сети на своей странице "В Контакте" прямой эфир с экскур-

соводом-краеведом Ангелиной Головченко по теме "Зачем сохранять историче-

ское наследие". В эфире обсудили проблемные вопросы сохранения культурного 

наследия Ставрополья, участие граждан в восстановлении объектов культурного и 

исторического наследия. Также поднимался вопрос о сохранности исторических 

зданий, находящихся в частной собственности, и о необходимости разработки 

программ, оказывающих помощь собственникам в восстановлении этих зданий.  
 

  
Прямой эфир Куриленко А.И. и Головченко А., январь 2024 г. 

 

В рамках празднования 30-летия Ставропольской городской Думы Куриленко 

А. провел встречи с учащимися общеобразовательных организаций города Ставропо-

ля: лицеев № 15, № 17, № 23, гимназий № 24 и № 29. Молодой депутат познакомил 

старшеклассников с историей Ставропольской городской Думы, рассказал о деятель-

ности депутатов. Участники встречи посмотрели юбилейный фильм, посвященный 

Ставропольской городской Думе, задали интересующие вопросы молодому депутату.  

Деятельность молодого депутата в честь юбилея Ставропольской город-

ской Думы была отмечена юбилейным нагрудным знаком.  
 

  
Куриленко А.И, май 2024 г. 
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 Давид Саградов, депутат Думы города-курорта Кисловодска, орга-

низовал для воспитанников Кисловодского детского дома посещение ледового 

катка во время новогодних праздников.  

 Вадим Лоскутов, депутат Думы города Пятигорска, принял участие 

в торжественном мероприятии, посвященном 25-й годовщине со дня образова-

ния специальных подразделений по конвоированию.  
 

  
Саградов Д.В. с воспитанниками Кисловодского  

детского дома, январь 2024 г. 

Лоскутов В.М., участие  
в торжественном мероприятии, 

г. Пятигорск, январь 2024 г. 

 Елена Анисимова, депутат Совета Левокумского муниципального округа 

Ставропольского края, в составе делегации Левокумского муниципального округа 

Ставропольского края посетила Международную выставку-форум "Россия", приняла 

участие в районном литературном фестивале "Незабываемые страницы военных лет", 

приуроченном к 79-й годовщине празднования Победы в Великой Отечественной 

войне и посвященном участникам специальной военной операции. Участники фести-

валя поучаствовали в мастер-классе по изготовлению маскировочных нашлемников, 

подписали бойцам фото-открытки с визитными карточками Левокумского округа. 
 

  
Анисимова Е.Д. на Международной  
выставке-форуме "Россия", Москва,  

февраль 2024 г. 

Анисимова Е.Д, участие  
в литературном фестивале,  

май 2024 г. 
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 Владимир Калайчев, депутат Думы города Ессентуки, совместно  

с командой компании "Точка Связи" посетили АНО "Дом для Мамы"  

в г. Ессентуки. Молодой депутат передал наборы с продуктами мамам с детьми 

и беременным женщинам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации. 

 Азамат Каппушев, депутат Думы города-курорта Кисловодска, 

принял участие в открытии краевой спартакиады среди детей с ограниченными 

физическими возможностями, проходившей на базе спортивной школы имени 

Г.А. Романенко в г. Кисловодске. В соревнованиях приняли участие более 200 

спортсменов со всего Ставропольского края в возрасте от 10 до 18 лет.  
 

  
Калайчев В.Р., посещение АНО "Дом 

для Мамы" г. Ессентуки, январь 2024 г. 

Каппушев А.П. с участниками краевой спартакиады  

среди детей с ОВЗ, г. Кисловодск, апрель 2024 г. 
 

 Тамерлан Чершембеев, депутат Ставропольской городской Думы, 

принял участие в заседании круглого стола, посвященным вопросам качества 

жизни граждан категории "Дети войны" и их участия в духовном, нравственном 

и патриотическом воспитании молодежи. Мероприятие прошло в молодежном 

пространстве "Лофт" СДКиС г. Ставрополя. 
 

  
Чершембеев Т.М., участие в заседании 

круглого стола, г. Ставрополь,  
январь 2024 г. 

Чершембеев Т.М., участие в открытии турнира  
на кубок "Дружбы народов Кавказа" 

по мини-футболу ", апрель 2024 г. 
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В апреле текущего года Чершембеев Т. принял участие в открытии турнира на 

кубок "Дружбы народов Кавказа" по мини-футболу среди ветеранов футбола. В тур-

нире приняли участие 10 команд из Ставропольского края, Кабардино-Балкарской и 

Карачаево-Черкесской Республик, в том числе и ставропольская команда КПРФ. 

Мероприятие завершилось торжественным награждением победителей. 

 Виктория Лозовская, депутат Думы города-курорта Железноводска, 

приняла участие в акции "Сирень Победы", которая прошла в детском саду 

"Рябинушка" г. Железноводска. Молодой депутат вместе с детьми и сотрудни-

ками детского сада, председателем Совета женщин города-курорта Железно-

водска посадили саженцы сирени – предвестников весны и Великой Победы. 

 Николай Лопатин, депутат Думы Ставропольского края, принял уча-

стие в праздничном концерте, посвященном Дню социального работника. Меро-

приятие прошло в Ессентукском центре реабилитации инвалидов и лиц с огра-

ниченными возможностями здоровья. Молодой депутат вручил благодарствен-

ные письма сотрудникам центра от Думы Ставропольского края, Почетные гра-

моты главы города Ессентуки, а также благодарности от Думы г. Ессентуки. 
 

  
Лозовская В.Д. с участниками акции "Сирень Победы", 

май 2024 г 
Лопатин Н.Н., участие в мероприя-

тии, посвященном Дню социального  

работника, г. Ессентуки, июнь 2024 г. 
 

 Альберт Михитарьянц, депутат Думы города Пятигорска, посетил 

детский дом № 32 г. Пятигорска. В рамках мероприятия молодой депутат по-

общался с детьми, вручил им подарки.  

Также молодой депутат принял участие в поздравлении Ярославы Сухановой, 

достойно представившей Ставропольский край на Всероссийском турнире Специ-

альной Олимпиады по плаванию "Победим вместе", проходившем в Казани. Участ-

никами мероприятия стали 200 спортсменов из 37 субъектов Российской Федерации, 

а также пловцы из Италии, Казахстана и Киргизии. Ярослава – воспитанница Пяти-

горской городской общественной организации родителей детей-инвалидов и инва-

лидов с детства "Тепло сердец" – завоевала две бронзовые медали в женской и сме-

шанной эстафетах, а также бронзу в турнире по плаванию вольным стилем. 
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Поздравление Ярославы Сухановой,  

г. Пятигорск, июль 2024 г. 

Михитарьянц А.А. с детьми из  
детского дома № 32, г. Пятигорск,  

июнь 2024 г. 

 

 Алексей Зимин, депутат Ставропольской городской Думы, и Анна 

Зимина, депутат Думы Ставропольского края, в прямом эфире студии ГТРК 

"Ставрополье" ВЕСТИ Ставропольский край рассказали о первом краевом се-

мейном фестивале "Отдых с пользой". Молодые депутаты являются координа-

торами проекта, впервые проведенного в крае в преддверии Дня семьи, любви и 

верности в рамках "Года семьи". В фестивале приняло участие 37 семей из раз-

ных округов Ставрополья, участники получали знания военно-спортивной под-

готовки, наслаждались кинопросмотром, участвовали в бесплатных мастер-

классах играх, вечером была организована полевая кухня и концерт. Организа-

торами проекта стали городской Совет отцов, администрация города Ставропо-

ля, СКФУ, "Движение первых", музей "Память", "Союз женщин России", АНО 

"Доброе сердце" и партия "Единая Россия", а также помощь в проведении ме-

роприятия оказало министерство молодежной политики Ставропольского края.  
 

  
Зимин А.Э. и Зимина А.С., координаторы краевого семейного фестиваля 

"Отдых с пользой" 

 

https://vk.com/stavropolye_tv
https://vk.com/stavropolye_tv
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Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края приняли участие: 
 

 В заседании круглого стола комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, СМИ и физической 

культуре по теме "Актуальные вопросы молодежной политики в Ставрополь-

ском крае", которое состоялось в феврале 2024 г. Заседание провел Егор Басо-

вич, заместитель председателя комитета, председатель Совета молодых депута-

тов Ставропольского края.  
 

  
Басович Е.С., Головин Г.П., Щипачев Н.В. – участники заседания круглого стола, февраль 2024 г. 

 

 В заседании круглого стола комитета Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, СМИ и физической куль-

туре по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского края "О некоторых 

вопросах в области культуры в Ставропольском крае" в части государственной 

поддержки и модернизации материально-технической базы музеев". Участники 

обсудили вопросы государственной поддержки и модернизации материально-

технической базы музеев, сохранения культурно-исторического наследия по-

средством создания музея муниципального округа, его модернизации и повыше-

нии доступности, а также перспективы развития музейного дела в регионе. 
 

  
Демченко С.С., Пильтенко Н.К. – участники заседания круглого стола, июнь 2024 г. 
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 В шестом заседании Молодежного парламента, состоявшемся в мар-

те 2024 г. На заседании Егор Басович, заместитель председателя комитета Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, и Игорь Лавров, член 

комитета Думы Ставропольского края по экономическому развитию и собствен-

ности, вручили активным членам Совета молодых депутатов – Аванесяну К.А, 

Анисимовой Е.Д, Артеменко А.И., Воевоеде О.В, Пильтенко Н.К., Каппушеву А.П. 

Благодарственные письма профильного комитета за заслуги в развитии моло-

дежного парламентаризма в регионе и плодотворное сотрудничество.  

Член Совета молодых депутатов, депутат Ставропольской городской Ду-

мы, представитель от Ставропольского края в Молодежном парламенте при 

Государственной Думе от депутатов представительных органов муниципаль-

ных образований Алексей Зимин поделился с участниками информацией об 

участии в заседании Молодежного парламента при Государственной Думе.  
 

  
Артеменко А.И., март 2024 г. Воевода О.В., март 2024 г. 

 

 Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края приняли 

участие в заседании Думы Ставропольского края, на котором был рассмотрен во-

прос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о результатах деятельности 

Правительства Ставропольского края за 2023 год, в том числе по вопросам, по-

ставленным Думой Ставропольского края, и о ежегодном послании Губернатора 

Ставропольского края о социально-экономическом и общественно-политическом 

положении в Ставропольском крае, включающем основные направления бюджет-

ной и налоговой политики Ставропольского края на 2024 год". 
 

  

Участники заседания Думы Ставропольского края, май 2025 г. 
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 Иван Стаценко, депутат города-курорта Железноводска, представи-

тель от Думы Ставропольского края в Палате молодых законодателей при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, принял участие в: 

заседании Комитета по спорту и молодежной политике Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации, на котором были обсуждены вопросы                  

о результатах мониторинга льгот для доноров крови и ее компонентов, поправ-

ках в Федеральный закон "Об обязательном социальном страховании на случай 

временной нетрудоспособности и в связи с материнством", мерах поддержки 

военнослужащих, льготах для доноров костного мозга, запрете продажи алко-

гольной продукции в зданиях (помещениях), в которых осуществляют свою де-

ятельность организации, взаимодействующие с подростками и детьми; 

заседании Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Феде-

рального Собрания Российской Федерации в режиме ВКС. На заседании были 

обсуждены итоги работы за первое полугодие 2024 года и утвержден план ра-

боты на второе полугодие 2024 года, рассмотрены вопросы реализации проекта 

Палаты молодых законодателей "Ассоциация молодежных парламентов". 

 Николай Лопатин, депутат Думы Ставропольского края, и Алексей 

Зимин, депутат Думы Ставропольской городской Думы – члены Молодежного 

парламента при Государственной Думе Российской Федерации, приняли участие 

в третьем заседании Молодежного парламента в режиме ВКС. В рамках заседа-

ния были подведены промежуточные итоги работы Молодежного парламента 

при Государственной Думе, анонсирован запуск образовательной программы                

в 2024 году для членов Молодежного парламента, направленной на вовлечение 

молодежи в законотворческий процесс. Также обсуждены вопросы, касающиеся 

положений Стандарта работы молодежных парламентов в субъектах РФ. 

 Алексей Зимин принял участие в пятом заседании Молодежного парла-

мента при Государственной Думе, на котором выступил с предложением по внесе-

нию изменений в федеральное законодательство. Предложения касаются расшире-

ния и уточнения обязанностей законных представителей ребенка. Данные предложе-

ния были направлены на рассмотрение в Комитет Госдумы по защите семьи, вопро-

сам отцовства, материнства и детства. 
 

  
Участники заседания Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации Федерального   

Собрания Российской Федерации, июнь 2024 г. 

 

Зимин А.Э., Лопатин Н.Н.  – участники 
заседания Молодежного парламента при 

Государственной Думе Федерального  
Собрания Российской Федерации  

в режиме ВКС, апрель 2024 г. 
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V.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского 

края 

 
Молодежный парламент при Думе Ставропольского края продолжил 

свою работу в соответствии с Положением, утвержденным постановлением 

Думы Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК. 

В марте 2024 года состоялось шестое заседание Молодежного парламента 

при Думе Ставропольского края. В рамках заседания были рассмотрены вопро-

сы об итогах работы Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 

за четвертый квартал 2023 года и первый квартал 2024 года, об участии в засе-

дании Молодежного парламента при Государственной Думе Федерального Со-

брания Российской Федерации, социально значимых проектах членов Моло-

дежного парламента при Думе Ставропольского края и проектах членов моло-

дежных консультативных совещательных органах, действующих при предста-

вительных органах муниципальных и городских округов Ставропольского края, 

форумах и грантовых конкурсах, проводимых в 2024 году. 

Одним из ключевых вопросов на заседании стало обсуждение Стандарта 

деятельности Молодежного парламента (Молодежной палаты) при законода-

тельном органе субъекта Российской Федерации. Предложения по внесению 

изменений в Положение о деятельности Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края было направлено в комитет Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре. 

Также на заседании были рассмотрены организационные вопросы и вне-

сены изменения в план работы Молодежного парламента на 2023-2024 годы. 

 

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

г. Ставрополь, 29 марта 2024 г. 

 

 



88 

 

В рамках развития сотрудничества с молодежными совещательными кон-

сультативными органами на заседание Молодежного парламента были пригла-

шены представители Молодежной палаты Петровского муниципального округа 

Ставропольского края и Молодежной палаты при Ставропольской городской 

Думе, которые рассказали об основных направлениях деятельности, акциях. 

Представитель Молодежной палаты города-курорта Кисловодска поделился 

опытом реализации проекта "Детям Донбасса". 

 

  
Анастасия Вдовиченко, 

председатель Молодежной палаты 

Петровского муниципального округа 

Андрей Горшенин, председатель Молодежной палаты  

при Ставропольской городской Думе,  

Георгий Мартыненко, председатель Молодежной  

палаты города-курорта Кисловодска 

В целях повышения уровня правовой культуры молодежи для участников 

заседания Молодежного парламента начальником отдела правовой экспертизы 

законопроектов правового управления аппарата Думы Ставропольского края                 

Закотой С.П. была проведена лекция об основах законотворческой деятельности. 
 

 
Участники заседания Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

г. Ставрополь, 29 марта 2024 г. 
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Члены Молодежного парламента принимают активное участие              

в обсуждении вопросов, затрагивающих интересы молодежи: 
 

 В январе 2024 года в публичном обсуждении проекта Стратегии моло-

дежной политики в Российской Федерации на период до 2030 года приняли участие 

председатель Молодежного парламента Максим Ануприенко, заместители предсе-

дателя Молодежного парламента Владимир Кайванов и Дмитрий Черкашин.  

Обсуждение было организовано Комитетом Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федерации по молодежной политики совместно с 

Федеральным агентством по делам молодежи. Мероприятие состоялось в режиме 

видео-конференц-связи.  

Проект Стратегии затрагивает оценку положения молодежи, общую ха-

рактеристику модели молодежной политики, систему органов по делам моло-

дежи, инфраструктуру, кадровое обеспечение, программы и проекты в сфере 

молодежной политики. Документ определяет цель, приоритетные направления, 

задачи, механизмы, меры, этапы, ожидаемые результаты его реализации. 

В ходе обсуждения были озвучены предложения по совершенствованию 

Стратегии, которые будут рассмотрены и учтены в дальнейшей работе над ней. 

 

 
Участники публичного обсуждения проекта Стратегии молодежной политики 

в Российской Федерации на период до 2030 года, январь 2024 г. 

 

 Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края при-

няли участие в заседании круглого стола комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, СМИ и физической 

культуре, на котором в рамках контроля за соблюдением и исполнением Закона 

Ставропольского края "О молодежной политике" рассмотрели актуальные во-

просы молодежной политики в регионе. Мероприятие состоялось в феврале  

2024 года и его участниками стали представители профильных министерств, 

муниципальных образований, молодежных и общественных организаций, 

учреждений среднего профессионального и высшего образования, Обществен-

ной палаты Ставрополья, Общественного совета при Думе края, Совета молодых 

депутатов региона, Молодежного правительства Ставропольского края. 
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Участники обсудили опыт реализации молодежной политики города Став-

рополя и Степновского округа, обратили внимание на необходимость взаимодей-

ствия молодежных организаций и объединений, отметили важность грантовой 

поддержки инициатив, решения кадровых вопросов, материально-технического 

оснащения молодежных центров, создания регионального Дома молодежи. 

 

 
Участники заседания круглого стола по теме "Актуальные вопросы молодежной  

политики в Ставропольском крае", г. Ставрополь, 16 февраля 2024 г. 

 

 Заместитель председателя Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края Дмитрий Черкашин принял участие в третьем заседании 

Молодежного парламента при Государственной Думе Федерального Собрания 

Российской Федерации в режиме видео-конференц-связи. 

В ходе заседания были рассмотрены вопросы о промежуточных итогах ра-

боты Молодежного парламента при Государственной Думе Федерального Со-

брания Российской Федерации, законодательных инициативах и проектной дея-

тельности, запуске образовательной программы, направленной на вовлечение 

молодежи в законотворческий процесс. Также рассмотрен вопрос о принятии 

Стандарта работы молодежных парламентов в субъектах Российской Федерации. 
 

  
Участники заседания Молодежного парламента при Государственной Думе  

Федерального Собрания Российской Федерации, апрель 2024 г. 



91 

 

 Члены краевого Молодежного парламента встретились с коллегами 

из Республики Дагестан: депутатами Молодежного парламента при Народном 

Собрании Республики Дагестан и Молодежного парламента при Собрании де-

путатов городского округа "город Махачкала", председателем Молодежного 

парламента при Собрании депутатов городского округа "город Махачкала". 

 

  
Участники встречи, февраль 2024 г. 

 

Молодые парламентарии обсудили вопросы развития молодежного пар-

ламентаризма, законотворческой и проектной деятельности молодежных пар-

ламентов, отметили необходимость взаимодействия с молодежными совеща-

тельными консультативными органами при представительных органах муници-

пальных образований. 
 

 Член Молодежного парламента Алена Зубова приняла участие в пер-

вом Всероссийском форуме "Труженики села", проходившем на площадке Между-

народной выставки-форума "Россия", и выступила с докладом "Молодежная поли-

тика на селе" в рамках дискуссионной площадки форума "Молодежь на сельских 

территориях: "Возвращайся домой!". Организатор мероприятия: Совет Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации. В своем докладе Алена отметила 

важность развития сельской местности, создания и развития бизнеса на селе. 
 

  
Участники дискуссионной площадки форума "Молодежь на сельских  

территориях: "Возвращайся домой!", Москва, май 2024 г. 
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Также молодой парламентарий рассказала о деятельности предприятия 

ООО "Казачий хлеб", на котором проводятся экскурсии для профориентации 

школьников, знакомят с профессиями кондитеров, пекарей, кулинаров. Уже бо-

лее 300 школьников и детей из реабилитационных центров, детских домов Став-

ропольского края побывали на предприятии. 
 

 Член Молодежного парламента Светлана Кузьминых провела два ма-

стер-класса для молодежи из разных регионов России. В рамках мастер-класса 

"Карьерные стратегии в условиях неопределенности: как адаптироваться к изме-

нениям и преуспеть" Светлана поделилась опытом работы предпринимателя, ин-

структора по спорту и эксперта Росмолодежь.Гранты, рассказала о технологии 

построения карьеры. На мастер-классе "Ревизия возможностей: как определить 

навыки и компетенции для планирования профессиональной карьеры?" молодой 

парламентарий рассказала про карьерный план, проведение оценки профессио-

нальных возможностей, продемонстрировала пошаговую инструкцию для со-

ставления карьерного плана. 
 

 Член Молодежного парламента Даниил Николаев в составе делегации 

Ставропольского края посетил Международную выставку-форум "Россия". Те-

мой дня стала "Молодежная Россия", посвященная результатам молодежной 

политики в Российской Федерации.  
 

  
Участники Международной выставки-форума "Россия", март, май, 2024 г. 

 

 Член Молодежного парламента Максим Ануприенко, Руслана                 

Андрющенко, Ислам Яхьяев и Владимир Кайванов в составе делегации Став-

ропольского края приняли участие во Всемирном фестивале молодежи. 

Фестиваль проходил в г. Сочи с 1 по 7 марта 2024 года на территории фе-

дерального образовательного центра "Сириус". В нем приняли участие около  

20 тысяч делегатов, включая 10 тысяч иностранных граждан в возрасте                          

от 18 до 35 лет из более 180 государств. Мероприятие проходило в целях разви-

тия международного молодежного сотрудничества. 
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Участники Всемирного фестиваля молодежи, январь 2024 г. 

 

После завершения основной программы прошла региональная часть фе-

стиваля. Около 60 представителей иностранных государств прибыли на Став-

рополье, где познакомились с туристическим, промышленным и образователь-

ным потенциалами региона.  

 

 
Участники регионального этапа Всемирного фестиваля молодежи, январь 2024 г. 
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Члены Молодежного парламента реализуют проекты 

 

 Председатель Молодежного парламента Максим Ануприенко при-

ступил к реализации своего проекта "ПроСвет". Проект стал победителем кон-

курса молодежных проектов среди некоммерческих организаций Северо-

Кавказского федерального округа среди физических лиц. В рамках первого этапа 

проекта учащиеся 8–11 классов и студенты профессиональных образовательных орга-

низаций Петровского муниципального округа Ставропольского края обучались фор-

мулировать проблематику, идеи и цели проектов, разрабатывали и представляли пре-

зентации своих инициатив. На следующих этапах проекта планируется доработка 

участниками проектов с учетом рекомендаций экспертов. 

 

  
Участники проекта "ПроСвет", январь-февраль 2024 г. 

 

 Юлия Умрихина в рамках реализации своего педагогического проек-

та "Общество общительных и обаятельных "Свои люди" провела фестиваль ис-

следовательских и творческих работ "Ставрополье глазами детей", направленно-

го на создание условий для полноценного развивающего общения и личностного 

роста детей. Участники представили свои рисунки зданий и строений                     

г. Ставрополя в период оккупации и освобождения краевой столицы от немецко-

фашистских захватчиков с их исторической справкой. 
 

   
Участники педагогического проекта "ООО "Свои люди", февраль 2024 г. 
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 Алена Зубова, реализуя свой проект "Поддержка сельской молоде-

жи", провела экскурсию для учеников школы № 19 города Ставрополя на базе 

предприятия ООО "Казачий хлеб". В рамках мероприятия участники познако-

мились с молодыми специалистами хлебопекарного предприятия, которые рас-

сказали о своей работе на производстве и ответили на вопросы школьников. 
 

 
Участники экскурсии на предприятии ООО "Казачий хлеб", февраль 2024 г. 

 

 Светлана Кузьминых стала разработчиком нескольких проектов, 

которые были представлены на форуме "Сильные идеи для нового времени". 

Проекты направлены на развитие и популяризацию спорта в нашей стране, со-

действие трудоустройству граждан, развитие и поддержку предприниматель-

ства в России. По итогам участия в форуме Светлана стала обладателем брон-

зового рейтинга в номинации "Качество жизни населения". 
 

 Иван Самохвалов приступил к реализации проекта "Том Сойер Фест 

– Ставропольский край", который стал победителем конкурса на предоставление 

грантов Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества. 

Размер гранта составил 2 млн. рублей. В рамках проекта планируется проведение 

восстановительных работ архитектурных объектов дореволюционного периода          

в городах Ставрополе, Пятигорске и селе Московском. В Ставрополе планирует-

ся восстановление нескольких домов на пр. К. Маркса и на ул. Лермонтова. 
 

 
Участники проекта "Том Сойер Фест – Ставропольский край" 
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Члены Молодежного парламента приняли участие  
 

 В заседании комиссии Экспертного совета Молодежного парламен-

та при Госдуме Российской Федерации по физической культуре, спорту, туриз-

му и экологии приняла участие Светлана Кузьминых. На заседании была рас-

смотрена инициатива по очистке русел и прибрежных территорий малых рек. 

Автором данной инициативы является Алексей Зимин, член Молодежного пар-

ламента при Госдуме, член Совета молодых депутатов Ставропольского края. 

 В торжественных мероприятиях, посвященных празднованию По-

беды в Великой Отечественной войне: 

молодые парламентарии стали участниками возложения цветов к Вечно-

му Огню в г. Ставрополе, г. Невинномысске, с. Кочубеевском; 

Владимир Кайванов совместно с сотрудниками Главного управления 

МВД России по Ставропольскому краю поздравили Двинского Петра Илларио-

новича, ветерана Великой Отечественной воны, с праздником. Также Владимир 

принял участие в акциях "Георгиевская ленточка", "Красная гвоздика"; 

Даниил Николаев накануне празднования Победы в Великой Отечествен-

ной войне принял участие в патриотической акции "Знамя Победы на вершине 

горы Бештау". На вершину горы подняли копию Знамени Победы, которое вер-

нулось из зоны специальной военной операции. Знамя Победы находилось у 

ставропольских бойцов, которые оставили свои пожелания на нем; 

Иван Крылов, Екатерина Алехина, Алена Зубова, Рудольф Мартиросян и 

Ирина Айрапетян стали участниками Международного исторического диктанта 

"Диктант Победы – 2024" и Всероссийской акции "Письмо Герою". Мероприя-

тие прошло на площадке Думы Ставропольского края. В нем приняли участие 

краевые депутаты и сотрудники аппарата Думы края. Диктант проводится с 

2019 года во всех субъектах Российской Федерации. В 2024 году в Ставрополь-

ском крае было организовано более 1000 площадок, в которых приняло участие 

около 20 тысяч жителей края. 

 

  
Участие членов Молодежного парламента в мероприятиях, посвященных  

празднованию Победы в Великой Отечественной войне, май 2024 г. 
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Участие членов Молодежного парламента в мероприятиях, посвященных  

празднованию Победы в Великой Отечественной войне, май 2024 г. 
 

  
Участники Международного исторического диктанта "Диктант Победы – 2024"  

и Всероссийской акции "Письмо Герою", май 2024 г. 
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 Заместители председателя Молодежного парламента Дмитрий                

Черкашин и Владимир Кайванов, а также член Молодежного парламента Ирина 

Айрапетян приняли участие в работе Медиацентра "Выборы-2024". 

 

 Член молодежного парламента Яхьяев Ислам принял участие в ра-

боте регионального общественного штаба по наблюдению за выборами Прези-

дента Российской Федерации в 2024 году. 

 

   
Участие членов Молодежного парламента в работе Медиацентра  

"Выборы-2024" и регионального общественного штаба, март 2024 г. 

 

 Член Молодежного парламента Алибулат Азизов принял участие                

в дискуссионной площадке: мастерская патриотических проектов "Сильный 

Кавказ – Сильная Россия". В качестве почетного гостя тематической встречи он 

ответил на вопросы студентов, касающиеся межэтнических и межконфессио-

нальных отношений, ценностей традиционной семьи, патриотизма. Мероприя-

тие прошло в Северо-Кавказском федеральном университете. 

 

  
Участники дискуссионной площадки "Мастерская патриотических проектов", март 2024 г. 
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 Екатерина Алехина приняла участие в работе Межрегионального 

семинара "Сердце Кавказа". Мероприятие состоялось на базе Центра знаний 

"Машук" в г. Пятигорске. В нем приняли участие около 150 представителей 

общественных объединений, преподавателей, наставников в различных направ-

лениях. Семинар был посвящен вопросам развития общественной и образова-

тельной сферы региона, а также укрепление межнационального диалога. 

Спикерами мероприятия выступили ведущие эксперты, ученые, специа-

листы в различных областях. Участниками семинара были разработаны проек-

ты по сохранению и укреплению традиционных духовно-нравственных ценно-

стях, продвижению идей межнационального мира и согласия. 

 

  
Участники Межрегионального семинара "Сердце Кавказа", май 2024 г. 

 

 Члены Молодежного парламента София Нартова, Игорь Громов, 

Екатерина Алехина, Владимир Берко, Иван Аксенов приняли участие в меро-

приятии, посвященном Всемирному Дню борьбы против рака "Донорство кост-

ного мозга". В рамках мероприятия состоялась командная игра "Просто                       

о сложном: что нужно знать о донорстве костного мозга", в которой команда 

Молодежного парламента заняла первое место. Также участники обсудили                 

с почетным донором Михайленко Алексеем и донором костного мозга Шашки-

ным Данилом интересующие их вопросы. 

 Член Молодежного парламента Артем Колтунов провел экскурсию 

для участников Чемпионата России по бадминтону среди ветеранов, который 

проходил в Ставрополе. Артем рассказал об истории города Ставрополя, о его 

основании и важных исторических событиях, достопримечательностях, осо-

бенностях климата и географического положения. 

 Члены Молодежного парламента стали участниками образовательной 

программы "Я в деле" в Ставропольском крае: Лусине Акопова – куратором ука-

занной образовательной программы, а Рудольф Мартиросян – наставником. 

"Я в деле" – это образовательная программа развития молодежного пред-

принимательства, которая реализуется благотворительным Фондом "КАПИТА-

НЫ" при поддержке Минобрнауки России, Минпросвещения России, Департа-

мента предпринимательства и инновационного развития города Москвы и Ро-

смолодежи. 
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 Члены Молодежного парламента приняли участие в заседании Думы 

Ставропольского края, на котором был рассмотрен вопрос "Об отчете Губернатора 

Ставропольского края о результатах деятельности Правительства Ставропольского 

края за 2023 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского 

края, и о ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о социально-

экономическом и общественно-политическом положении в Ставропольском крае, 

включающем основные направления бюджетной и налоговой политики Ставрополь-

ского края на 2024 год". 

 

 
Участники заседания Думы Ставропольского края, май 2024 г. 

 
 

 Члены Молодежного парламента активно принимали участие в за-

седаниях и совещаниях комитетов Думы Ставропольского края.  
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VI. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за сентябрь 2021 г. – июль 2024 г. 

 

За отчетный период комитет принял участие в 36 заседаниях Думы Став-
ропольского края.  

Комитетом внесено 31 законопроект.  
 

Комитетом подготовлено и принято на заседаниях Думы Ставропольско-

го края 111 постановлений Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 31; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 10; 

по вопросам, рассмотренным в рамках "Правительственного часа" – 1; 

по другим вопросам – 78.  
 

Проведено: 

56 заседаний комитета (в том числе путем опроса – 25), на которых рассмотре-

но – 225 вопросов, путем опроса принято 17 решений комитета; 

52 совещания (в том числе 20 – выездных, в рамках контроля за исполнением законов 

Ставропольского края, в том числе 32 – организационных);  
 

Подготовлено: 

108 аналитических записок по вопросам ведения комитета;  

447 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 

106 Благодарственных письма Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено: 

3520 писем и обращений граждан, органов местного самоуправления, ор-

ганизаций. 
 

 
Совещание в комитете 
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Отдел по обеспечению деятельности комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре 


